
Туберкулёз
в цифрах

САМАРСКАЯ область по
итогам 2014 года имеет са�

мые высокие показатели забо�
леваемости туберкулёзом в
Приволжском федеральном ок�
руге (ПФО) и по России. Руко�
водство самарского минздрава
из года в год ставит задачи по
снижению показателей смерт�
ности и заболеваемости населе�
ния от туберкулёза. Однако под�
ведя в конце мая итоги достиже�
ниям противотуберкулёзной
службы в регионе, медики смог�
ли отметить только одно�един�
ственное: по смертности от это�
го заболевания есть положи�
тельная динамика — она умень�
шилась с 15,9 в 2012 году до
11,9 в 2014�м на 100 тысяч на�
селения. В то же время область
имела самые высокие показате�
ли заболеваемости — 69,3 на
100 тысяч населения. Для срав�

нения: в ПФО — 58,4 на 100
тысяч населения, по России со�
ответственно показатель 59,5.

Греют руки
на услугах

ЖИТЕЛИ Прикамья за
отопительный период

2014/2015 года переплатили за
коммунальные услуги 15,7 млн.
рублей. К такому выводу при�
шли специалисты Инспекции
государственного жилищного
надзора Пермского края, кото�
рые 28 мая подвели итоги ото�
пительного сезона, завершив�
шегося 15 мая. За это время от
жителей поступило около 3 ты�
сяч жалоб на размер платы за
услуги. Значительная часть из
выявленных 1052 нарушений
произошла при начислении
гражданам платы за предо�
ставленные коммунальные ус�
луги по отоплению — 35%, 
холодному водоснабжению —
21,6%, горячему водоснабже�
нию — 19%, электроснабже�
нию — 12,2%. В марте 2012 го�
да краевая контрольно�счётная
палата обнародовала отчёт, в
котором утверждалось, что в
тепловой тариф были необос�
нованно заложены 800 млн.
рублей.

Лесу приходится
тяжко

БУРЖУАЗНЫЕ реформы об�
рекли леса России на тяжкие

испытания. Только в одной Ива�
новской области с начала ны�
нешнего года выявлено 292 нару�
шения лесного законодательст�
ва. Составлено 233 протокола об
административных правонару�
шениях. Выявлены три органи�
зованные группы, занимающиеся
незаконной заготовкой древеси�
ны на территории разных райо�
нов области. Ущерб от незаконно
заготовленной древесины соста�
вил более 11,5 млн. рублей. Не�
законные рубки деревьев проис�
ходят даже на запретных для хо�
зяйственного освоения террито�
риях. По сообщениям пресс�
службы прокуратуры Новгород�
ской области, в Валдайском на�
циональном парке выявили неза�
конные рубки на 9 млн. рублей.
Незаконные рубки были выявле�
ны в Демянском, Окуловском и
Валдайском районах, где под ви�
дом очистки парка от больных
деревьев вырубали на продажу
деловую древесину.

Орган Центрального Комитета КПРФ

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Курьер новостей

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

День
русского языка
6 июня ЦК КПРФ и Всерос�

сийское созидательное движение
«Русский Лад» организуют празд�
нование Дня русского языка, при�
глашая всех желающих на ВДНХ,
к Дому культуры (пав. 84), где со�
стоятся народные гулянья.

Великий и могучий
…Я русский бы выучил

только за то,
что им

разговаривал Ленин.

В.В. Маяковский.

И.С. Тургенев: «Во дни сомнений, во дни тя�
гостных раздумий о судьбах моей родины, — ты
один мне поддержка и опора, о великий, могу�
чий, правдивый и свободный русский язык! Не
будь тебя — как не впасть в отчаяние при виде
всего, что совершается дома? Но нельзя верить,
чтобы такой язык не был дан великому народу».

М. Горький: «Язык создаётся народом. Пер�
вым, кто прекрасно понял это, был Пушкин, он
же первый и показал, как следует пользоваться
речевым материалом народа, как надо обраба�
тывать его».

Л.Н. Толстой: «Пушкин — наш учитель.
Писателю надо не переставая изучать это со�

кровище. Чувство красоты развито у него до
высшей степени, как ни у кого. И потом этот
его удивительный язык, который он так смело и
свободно поворачивает, куда ему угодно, и все�
гда попадает в самую точку».

Н.В. Гоголь: «В нём, как будто в лексиконе,
заключилось всё богатство, сила и гибкость на�
шего языка. Пушкин есть явление чрезвычай�
ное и, может быть, единственное явление рус�
ского духа…»

Н.А. Добролюбов: «В его стихах впервые ска�
залась нам живая русская речь. Впервые от�
крылся нам действительный русский мир».

А.И. Герцен: «Главный характер нашего языка
состоит в чрезвычайной лёгкости, с которой всё
выражается на нём — отвлечённые мысли, вну�
тренние лирические чувствования… крик него�
дования, искрящаяся шалость и потрясающая
страсть».

И.А. Гончаров: «Язык есть главное, чуть ли не
единственное выражение и отражение народно�
сти и всей народной жизни и физиономии, ибо
преданность отечеству, защита его интересов,

жертвы крови и жизни за его честь и достоинст�
во — суть качества всякой великой нации».

А.Н. Островский: «Нет почти ни одного явле�
ния в народной жизни, которое не было бы
схвачено народным сознанием и очерчено бой�
ким, живым словом; сословия, местности, на�
родные типы — всё это ярко обозначено в язы�
ке и запечатлено навеки».

И.А. Бунин:
«…И нет у нас иного достоянья.
Умейте же беречь
Хоть в меру сил, в дни злобы и страданья,
Наш дар бессмертный — речь».

Продолжение темы на 8�й странице.

● А.С. Пушкин. С гравюры Н. Уткина.

Возле здания Бу�
рятского рескома
КПРФ в городе Улан�
Удэ установлен бюст
основателя Совет�
ского государства
В.И. Ленина.

З ВУЧИТ ГИМН Совет�
ского Союза. Развеваются
на ветру флаги КПРФ. В

одном строю — ветераны пар�
тии, комсомольцы и пионеры. 

Мы каждое слово твоё
бережём,

Для нас оно — луч,
Для врагов оно — гром.
Цена твоих слов на земле

высока,
Как в знойной пустыне
Вода родника.

С этих слов началась цере�
мония открытия бюста.

Первый секретарь рескома,
депутат Госдумы РФ В.М.

Мархаев в своём выступлении
подчеркнул, что сегодня, когда
памятникам советской эпохи
объявлена война и делаются
попытки переписать историю,
открытие памятника Ильичу
особенно важно: «Мы посвя�
щаем это и 145�летию со дня
рождения великого революци�
онера, и 70�летию Победы со�
ветского народа в Великой
Отечественной войне, ведь
одержал её именно советский
народ Страны Советов, созда�
телем которой был Владимир
Ильич Ленин».

Право открыть бюст Ленина
было предоставлено ветерану
партии, участнику Великой
Отечественной войны Н.В. Бу�
туханову, секретарям рескома
КПРФ В.М. Мархаеву, В.А.
Малышенко, Б.Ц. Цыренову,
ветерану партии А.И. Татар�
никову.

В своих выступлениях они

выразили уверенность в том,
что потомки продолжат дело
отцов и дедов, будут изучать
наследие великого Ленина и
воплощать в жизнь его заветы.

Цветы к бюсту были возло�
жены под песню «И Ленин та�
кой молодой, и юный Октябрь
впереди!»

Завершающий аккорд —
комсомолец Л. Красовский
произносит как клятву: «Мы,
молодое поколение, всегда бу�
дем помнить историю Родины.
Навечно останутся в наших
сердцах имена героев, отдав�
ших свою жизнь за наше буду�
щее. Никогда не забудем мы
заветов Ильича о равенстве,
братстве и социализме».

Татьяна ВОЛОДИНА.
г. Улан�Удэ.

Продолжение темы
на 5�й странице.

С Лениным в сердце

Заветам верны

Н А ПРОТЯЖЕНИИ почти двух
веков существования неодно�
кратно менялось её наимено�

вание: Михайловская артиллерий�
ская академия, Военно�техническая
академия РККА имени Дзержинско�
го, Артиллерийская академия имени
Ф.Э. Дзержинского, Военная акаде�
мия имени Ф.Э. Дзержинского. Се�
годняшнее наименование установле�
но указом президента Российской
Федерации от 25 августа 1997 года.

С 1938 года по решению правитель�
ства СССР академия располагается в
Москве в помещениях бывшего Импе�
раторского Воспитательного Дома (Ки�
тайгородский проезд, 9). Он построен
по указу Екатерины II в 1764—1780 го�
дах, но отдельные фрагменты архитек�
турного ансамбля достраивались до
проектного облика вплоть до 1972 года,
комплекс находится под охраной госу�
дарства как памятник архитектуры фе�
дерального значения.

Практически с момента образова�
ния РВСН, 17 декабря 1959 года, ака�
демия входит в их состав в качестве
ведущего вуза. Естественно, с двух�
летним перерывом на период пере�
подчинения всех военных образова�
тельных учреждений гражданскому
департаменту образования минобо�
роны (если кто забыл, в 2011—2012
годах была такая «загогулина» в раз�
витии отечественного военного обра�
зования).

Несмотря на большие потери, по�
несённые в результате нескончаемого
«реформирования», в особенности в
2007—2012 годы, академия и сегодня
обладает внушительным научно�пе�
дагогическим потенциалом, доста�
точным для качественного решения
возложенных на неё задач. Его со�
ставляют 112 докторов наук (92% при�
ходится на гражданский персонал) и
412 кандидатов наук (55% — граждан�
ский персонал), 24 научные школы. В
том числе 5 признанных ведущими в
Российской Федерации и поддержан�
ных грантами президента России.

Для непрерывного восполнения и
наращивания научного потенциала на
базе академии развёрнуты и уже около
20 лет успешно функционируют 6 дис�
сертационных советов ВАК с правом
проведения защит закрытых доктор�

ских и кандидатских диссертаций по 
5 отраслям науки и 17 научным специ�
альностям. В академии трудятся 15 ла�
уреатов премий государственного зна�
чения, около 140 лиц, удостоенных го�
сударственных и ведомственных по�
чётных званий. В качестве граждан�
ского персонала свой бесценный опыт
передают обучаемым полтора десятка
высших офицеров в отставке, зани�
мавших должности от командира ра�
кетной дивизии и выше, а также более
90 вчерашних офицеров — руководи�
телей основных структурных подраз�
делений академии. Создана и отлаже�
на система духовно�нравственного
воспитания офицеров�ракетчиков, что
в академии считается одним из важ�
нейших приоритетов современного
военного образования. 

Как ни прискорбно об этом писать,
с первых же лет современного периода
российской государственности акаде�
мия, точнее, около 11 гектаров земли
под её зданиями и сооружениями в
центре Москвы стали объектом свое�
образного пристального внимания.

(Окончание на 2�й стр.)

Кто и как будет учить наших ракетчиков?
Старейшую академию собираются выселить из столицы

Военная орденов Ленина, Октябрьской Революции и Суворова академия Ракетных войск
стратегического назначения (РВСН) имени Петра Великого ведёт отсчёт своей истории от
офицерских классов Артиллерийского училища, официально открытого в Санкт�Петербурге
8 декабря 1820 года. В настоящее время это старейшая военная академия (то есть вуз, в ко�
тором обучаются лица, уже имеющие офицерские звания) России. Она представляет собой
не только многоуровневый командный и политехнический вуз, но и крупный научно�исследо�
вательский центр в области военных и технических наук.

Крым принимает гостей

Во имя возрождения страны

ВМЕСТЕ С ЛИДЕРОМ
КПРФ в Крым прилетели
депутаты�коммунисты

Н.В. Коломейцев и А.А.
Ющенко, а также представите�
ли других парламентских фрак�
ций. В аэропорту Симферополя
делегацию встретили первый
секретарь Крымского респуб�
ликанского комитета КПРФ
О.А. Соломахин, секретари
Крымского рескома, актив пар�
тии, комсомольцы и молодёжь.
От Государственного совета Ре�
спублики Крым делегацию
приветствовал первый замести�
тель председателя крымского
парламента К.М. Бахарев. 

3 июня Геннадий Андреевич
посетил мемориальный ком�
плекс на Сапун�горе в Севасто�
поле. На этой высоте разверну�
лись наиболее ожесточённые
бои при освобождении города в
мае 1944 года. Лидер КПРФ ос�
мотрел диораму «Штурм Са�
пун�горы» и возложил цветы к
Вечному огню. Также Геннадий
Андреевич вручил сотрудни�
кам музея памятную медаль
ЦК КПРФ «70 лет Великой
Победы» и копию газеты
«Правда» за 10 мая 1945 года.

Затем в центре Севастополя
состоялась закладка первого
камня на месте будущего па�
мятника основателю Новорос�
сии — князю Григорию Потём�
кину�Таврическому. В торже�
ственной церемонии приняли
участие Г.А. Зюганов, депута�
ты�коммунисты Государствен�
ной думы Н.В. Коломейцев и
А.А. Ющенко, первый секре�
тарь Севастопольского горко�
ма КПРФ В.М. Пархоменко,
первый секретарь Крымского
рескома КПРФ О.А. Солома�
хин, губернатор Севастополя
С.И. Меняйло, командующий
Черноморским флотом адми�
рал А.В. Витко и другие офи�
циальные лица.

По просьбе журналистов,
лидер КПРФ рассказал, поче�

му он выступил с инициативой
установки в Севастополе па�
мятника Григорию Потёмкину.

«Можно уверенно воспиты�
вать и готовить новое поколе�
ние, лишь опираясь на толщу
нашей тысячелетней истории,
беря из неё всё лучшее, — под�
черкнул Г.А. Зюганов. — И мы
обязаны это сделать сообща. Хо�
тел бы обратить ваше внимание
на события текущего года. 9 мая
на Красной площади, впервые в
истории человечества, в ответ на
американский глобализм и по�
пытки разжечь большую войну
на Украине страны, входящие в
БРИКС, продемонстрировали
своё единство. Впервые предста�
вители российской, китайской и
индийской армий маршировали
в одном строю. Впервые рядом
прошли военнослужащие Азер�
байджана и Армении. И всё это
происходило на Красной пло�
щади, под Знаменем нашей об�
щей Победы, что вдохновляло и
будет нас вдохновлять».

«Я в своё время, — продол�
жил лидер КПРФ, — обратил�
ся с Открытым письмом ко
всем гражданам страны. В нём
говорилось, что русофобия и
антисоветизм оказались опас�
нее армий Наполеона и Гитле�
ра вместе взятых. Те не смогли
нас победить. А эти нашу стра�
ну разрушили, стали относить�
ся пренебрежительно к русско�
му государствообразующему
народу, который собрал под
свои знамёна сотни народнос�
тей и языков, не порушив ни
одной веры, ни одной культу�
ры, никого не унизив».

«Нас стали разрушать, — от�
метил далее Геннадий Андрее�
вич, — после того, как оказалась
униженной советская история.
Но это ведь Красный флаг По�
беды был водружён над рейхста�
гом. И мы должны честно смот�
реть на свою историю. Закладка
памятника Потёмкину свиде�
тельствует об общей воле всех

фракций Государственной думы
объединить усилия во имя глав�
ного: возрождения нашей стра�
ны, преодоления кризиса и со�
здания благоприятных условий
для жизни граждан».

«Я уверен, — подчеркнул ли�
дер КПРФ, — что такая задача
решаема, и надеюсь, что мы
возьмём с собой в этот долгий и
очень важный путь всё лучшее.
Потёмкин в своё время показал,
как это нужно делать в чрезвы�
чайных условиях, и доказал, что
это можно делать ярко, уверен�
но и очень эффективно».

Г.А. Зюганов также сооб�
щил, что будет открыт специ�
альный счёт для сбора средств
на сооружение памятника. «Я
абсолютно уверен, что народ
поддержит эту идею», — сказал
лидер КПРФ.

В тот же день Г.А. Зюганов
провёл встречу с активистами
Севастопольского отделения
КПРФ.

Геннадий Андреевич торже�
ственно вручил партийные би�
леты вновь вступившим в ряды
Коммунистической партии и
пожелал им успехов в дальней�
шей деятельности.

Также Г.А. Зюганов наградил
памятной медалью ЦК КПРФ
«70 лет Великой Победы» пер�
вого секретаря Севастополь�
ского городского комитета
КПРФ Василия Михайловича
Пархоменко.

После этого Геннадий Анд�
реевич в своём выступлении
коснулся актуальных проблем
современной России. Он заос�
трил внимание на том, что
только левоцентризм в эконо�
мике сможет вывести страну из
кризиса, что система планово�
го хозяйства сейчас актуальна
как никогда.

Важным пунктом в его вы�
ступлении стали проблемы ру�
софобии и антисоветизма, ко�
торые, по мнению Геннадия
Андреевича, направлены на
развал государства.

Не обошёл вниманием лидер
КПРФ и причины развала Со�
ветского Союза, а также ситуа�
цию на Украине. Геннадий Ан�
дреевич ответил на вопросы,
которые касались проблем Се�
вастополя и осложнения поли�
тической обстановки в мире.

Заключительной частью
встречи стало вручение подар�

ка — настоящего морского би�
нокля, который Василий Ми�
хайлович Пархоменко вручил
Геннадию Андреевичу от име�
ни коммунистов Севастополь�
ского отделения КПРФ.

В соответствии с програм�
мой визита делегация посетила
международный детский центр
«Артек», а также Ливадийский
дворец, где осмотрела памят�
ник лидерам стран антигитле�
ровской коалиции — участни�
кам Ялтинской конференции
1945 года Ф. Рузвельту, И.В.
Сталину и У. Черчиллю, возло�
жив к нему цветы.

В ходе посещения нацио�
нального института «Магарач»
состоялся заинтересованный
разговор о проблемах этого на�
учного центра.

В завершение визита состоя�
лись встречи с главой Респуб�
лики Крым, председателем
Совета министров С.В. Аксё�
новым и председателем Госу�
дарственного совета Республи�
ки Крым В.А. Константино�
вым.

Пресс�служба Крымского 
республиканского отделения

КПРФ.

● Хлеб�соль, дорогие гости!

2 июня в составе делегации Государствен�
ной думы Федерального собрания Российской
Федерации в Республику Крым с рабочим ви�
зитом прибыл Председатель ЦК КПРФ, руко�
водитель фракции КПРФ в Государственной
думе Геннадий Андреевич Зюганов.

«С ЕГОДНЯ мы от�
правляем 37�й гума�
нитарный конвой

жителям Новороссии от Ком�
партии Российской Федера�
ции и благодарим всех, кто
активно работает над их фор�
мированием, — обратился к
присутствовавшим замести�
тель Председателя ЦК
КПРФ, председатель Комите�
та Государственной думы по
природным ресурсам, приро�
допользованию и экологии
Владимир Кашин. — В Ново�
россии идёт борьба с такими
же фашистами и бандеровца�
ми, 70�летие Великой Победы
над которыми мы отпраздно�
вали чуть меньше месяца на�
зад на главной площади стра�
ны. Мы и дальше должны по�
могать нашим братьям в Но�
вороссии, тем, кто сегодня

бьётся за восстановление ми�
ра на территории Украины.

На этот раз мы в первую
очередь отправляем подарки
детям. Только в головном кон�
вое — 1,5 тысячи подарков. К
нему присоединятся машины с
Северного Кавказа».

В ходе отправки груза вы�
ступили лидер подмосковных
коммунистов Николай Васи�
льев, секретарь МГК КПРФ
Владимир Родин, директор
ЗАО «Совхоз имени Ленина»
Павел Грудинин, первый сек�
ретарь Серпуховского райко�
ма КПРФ Михаил Волков,
поблагодарившие тех товари�
щей, которые активно участ�
вуют в работе по сбору и от�
правке гуманитарной помо�
щи для жителей Новороссии.

Пресс�служба МК КПРФ.

Держись, Донбасс!

37�й отправлен
3 июня из подмосковного совхоза

имени Ленина коммунисты Подмоско�
вья и Москвы отправили очередной гу�
манитарный конвой для жителей Луган�
ской и Донецкой областей.
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Бывший мэр Москвы Ю.М.
Лужков в 1994—1998 годах дваж�
ды обращался к тогдашнему
президенту России Б.Н. Ельци�
ну с просьбой согласиться на
проработку варианта создания
на территории академии ком�
плекса зданий для Федерально�
го собрания. Взамен обещалось
возведение для размещения ака�
демии комплекса зданий общей
площадью до 50000 кв. метров в
Юго�Западном районе Москвы.
Тогдашний министр обороны
П.С. Грачёв против передисло�
кации академии на этих услови�
ях принципиально не возражал.
Тем не менее из�за обременения
зданий академии статусом охра�
няемого объекта и наступивше�
го экономического кризиса идея
не была реализована, однако,
как выяснилось, не была забыта. 

ЧЕРЕЗ каждые 2—3 года
идея напоминала о себе
очередным вариантом пе�

ребазирования (структурным
подразделением Военной акаде�
мии Генерального штаба на её
фонды, в Серпухов, на Власиху, в
Болшево…) и уже без обяза�
тельств заблаговременного обус�
тройства. Особенно близок был
к достижению вожделенной це�
ли министр А.Э. Сердюков. До�
вести до конца изгнание акаде�
мии с её обжитого места ему в тот
раз не позволило вмешательство
Государственной думы. Однако
сложившаяся нервозная обста�
новка психологического дис�
комфорта и неуверенности в зав�
трашнем дне продолжала сохра�
няться, разлагающе действуя на
людей, препятствуя выделению
средств на ремонт и развитие ин�
фраструктуры, провоцируя от�
ток из академии наиболее цен�
ных опытных и молодых пер�
спективных кадров, осложняя и
без того непростую ситуацию с
комплектованием наборов обу�
чающихся. В особенности из
числа гражданской молодёжи. 

Обстановка вокруг и внутри
академии стала заметно улуч�
шаться с назначением на долж�
ность министра обороны С.К.
Шойгу. Во время своего посеще�
ния вуза в начале 2013 года он
публично высказался за целесо�
образность оставления акаде�
мии на её традиционном месте.
А в мае 2014 года документально
закрепил это решение, утвердив
программу развития вуза до 2020
года, включающую проведение
необходимых мероприятий по
реконструкции и техническому
переоснащению занимаемых
академией зданий. Люди нако�
нец�то вздохнули с облегчени�
ем, начали с полной отдачей за�
ниматься своими прямыми обя�
занностями. Тем более что пере�
ход на новую законодательную
основу отечественного образо�
вания, очередное переподчине�
ние вузов и возобновление пре�
рывавшегося при А.Э. Сердю�
кове на три года набора курсан�
тов увеличили объём этих обя�
занностей в разы.

К большому разочарованию,
передышка оказалась недолгой.
В 2014 году новым председате�
лем Военно�научного комитета
Вооружённых сил С.С. Суворо�
вым инициирован очередной
виток истерии вокруг военно�
научного комплекса. В качестве
средства для его реанимации
принимается идея создания во�
енных учебно�научных ком�
плексов (ВУНЦ). Как следствие
возникает вариант образования
ВУНЦ РВСН в составе акаде�
мии и 4�го Центрального науч�
но�исследовательского инсти�
тута Минобороны России на
построенных с нуля в течение
3—5 лет фондах в подмосковном
Одинцове. Однако в академии и
4�м ЦНИИ ещё и осмыслить
толком эту новость не успели,
как в начале февраля 2015 года
поступила новая: поставлена за�
дача на проработку экстренного
(до 1 сентября 2015 года) переба�
зирования академии в Балашиху
на фонды ликвидируемого в эти

же сроки Военно�технического
университета (ВТУ) Спецстроя.
После постройки недостающих
корпусов туда же до конца 2016
года должен переехать и 4�й
ЦНИИ. На этой основе якобы в
перспективе будет создан «об�
разцовый» военный вуз.

В последнее время в резуль�
тате вмешательства Государст�
венной думы и Совета безопас�
ности идея создания новых
ВУНЦ отвергнута, во всяком
случае, до её более обстоятель�
ной проработки в течение 2015
года. Тем не менее работа по
подготовке к передислокации
академии продолжается нарас�
тающими темпами со ссылками
на то, что «решение принято»,
хотя официальных документов
на этот счёт (постановления
или распоряжения правитель�
ства и приказа министра оборо�
ны) как не было, так и нет.

В самую страдную для вуза
пору, когда одновременно про�
водятся мероприятия по выпу�
ску офицеров и комплектова�
нию очередного набора, посто�
янный состав академии вы�
нужден отвлекаться ещё и на
подготовку к переезду: плани�
рование размещения на новом
месте, демонтаж оборудова�
ния, поиск новых специалис�
тов взамен тех, что неизбежно
будут утрачены, и т.п. 

ОПРЕДЕЛЁННЫЕ поте�
ри, в первую очередь кад�
ровые, неизбежны при

любой передислокации. И даже
в самых щадящих вариантах по�
требуется некоторое время (го�
ды) для восстановления вуза в
своих прежних кондициях. Об
этом, в частности, красноречиво
свидетельствует опыт перебази�
рования Военной академии ра�
диационной, химической и био�
логической защиты в Кострому
и Военно�воздушной академии
— в Воронеж. Однако то, что на�
мечено проделать с Военной
академией РВСН в рамках её
экстренного изгнания из Моск�

вы, иначе как преднамеренный
разгром квалифицировать не�
возможно. 

Балашиха рядом, но туда из
Москвы пока что крайне не�
удобно добираться. В один ко�
нец в среднем 2—3 часа с не�
сколькими пересадками (в том
числе обязательно на маршрут�
ном такси) и с дополнительны�
ми транспортными расходами.
К тому же при перемещении за
МКАД и военнослужащие, и
гражданский персонал потеря�
ют в оплате труда, их семьи ли�
шатся ряда московских льгот.
Плюс вопросы трудоустройства,
учёбы, медицинского обеспече�
ния членов семей и т.п. 

Кроме того, имеющиеся в на�
стоящий момент здания и соору�
жения университета в Балашихе
по своей ёмкости способны
удовлетворить потребности ака�
демии в учебных, лабораторных
и иных помещениях не более
чем на 30—40%. К примеру, не�
где размещать объекты учебно�
материальной базы, музей (бо�
лее 10 тыс. единиц хранения),
уже 20 лет удерживающий зва�
ние лучшего в Вооружённых си�
лах среди музейных учреждений,
уникальную библиотеку (более
850 тыс. единиц хранения), на�
учно�исследовательский центр в
составе 18 научно�исследова�
тельских лабораторий и др. На�
меченное срочное (к 1 сентября
2015 года) дополнительное пере�
оборудование под размещение
подразделений академии одной
из казарм и административного
здания принципиально ситуа�
цию не изменит, тем более что
ещё и не начиналось.

Важно и то, что помещения
ВТУ совершенно не приспособ�
лены, а поэтому не могут ис�
пользоваться для размещения и
хранения особо режимных спе�
циальных изделий, проведения
занятий и выполнения научно�
исследовательских работ по
преобладающей в академии за�
крытой тематике. Дооборудова�
ние и специальное обследова�

ние помещений, строительство
новых под специфические тре�
бования режимного вуза требу�
ют дополнительных вложений и
времени, продолжительность
которого зависит от реальных
возможностей внепланового
бюджетного финансирования.
Не исключено, что, несмотря на
устные заверения командова�
ния РВСН, уровень обустройст�
ва академии на новом месте, ав�
рально достигнутый к 1 сентяб�
ря 2015 года, таким на долгое
время и останется. Не вызыва�
ют доверия как необоснован�
ные и обещания принять меры
по компенсации социальных
издержек. 

ПО СУЩЕСТВУ, единст�
венный вуз РВСН пред�
полагается поставить в

условия, при которых о его каче�
ственной образовательно�науч�
ной деятельности в течение нео�
пределённого периода времени
и говорить не приходится. 

Из�за бытовой неустроеннос�
ти, экономической нецелесооб�
разности и наплевательского от�
ношения к людям преобладаю�
щая часть квалифицированного
гражданского персонала (а это в
основном люди в возрасте) и до
15—20% офицеров постоянного
состава в Балашиху скорее всего
не поедут. По предварительным
оценкам, это повлечёт за собой
утрату до 70% имеющегося на�
учного потенциала, включая
практически все научные шко�

лы, и самораспад большинства
диссертационных советов. 

Быстро восполнить столь чу�
довищные кадровые потери
равноценными профильными
специалистами с соответствую�
щими допусками просто невоз�
можно. В лучшем случае как ми�
нимум на ближайшие десятиле�
тия неизбежно обвальное паде�
ние качества образовательной
деятельности в вузе.

Особенно сильно это скажет�
ся на степени подготовленности
командиров и инженеров для
войсковых звеньев уровня ра�
кетный полк — ракетная диви�
зия — объект 12 ГУ МО. Причём
не только профессиональной,
но и морально�нравственной.
Нигде, кроме академии, их сей�
час не готовят, и передача такой
подготовки какому�то другому
вузу в обозримом будущем ис�
ключается. А ведь именно эти
люди должны играть в войсках
ключевую роль в решении задач
поддержания боевой готовности
и ядерной безопасности. В худ�
шем варианте академия просто
не сможет пройти обязательную
при смене дислокации повтор�
ную государственную аккреди�
тацию и, как следствие, вообще
прекратит существование. 

И вот всё это авторитетные
должностные лица руководства
министерства обороны и коман�
дования РВСН в своих ответах
на многочисленные обращения
академической общественности
трактуют как движение к «об�

разцовому» вузу. Мы ведь не
против образцового вуза, мы —
за! Только вначале (а не потом
или предположительно) нужно
хотя бы создать для этого соот�
ветствующую инфраструктуру.
Иначе в мирное время нельзя.
Или решили повторить присно�
памятный горбачёвский вывод
войск из Германии?

По нашему глубокому убеж�
дению, если политическое ре�
шение о передислокации ака�
демии принято, его реализация
должна быть, как минимум,
отсрочена на время выполне�
ния всего комплекса строи�
тельных и иных работ, необхо�
димых для обустройства вуза
на новом месте.

Кроме того, полагаем, что
нужно дать правовую оценку
действиям в этой ситуации
должностных лиц командова�
ния РВСН — и в части право�
мерности отдаваемых распоря�
жений о выполнении мероприя�
тий передислокации с волюнта�
ристской перекройкой учебного
процесса, и в части соблюдения
норм Трудового кодекса в отно�
шении гражданского персонала
академии, и в части возложения
на офицеров и курсантов акаде�
мии дополнительных несвойст�
венных, в том числе травмо�
опасных, задач.

В целом намеченная передис�
локация Военной академии
РВСН в Балашиху, непонятно
чем мотивированная и неподго�
товленная, объективно станет

уничтожением одного из веду�
щих военных вузов России. Со
всеми вытекающими из этого
проблемами обеспечения воен�
ной безопасности страны.

Н ЕСОМНЕННО, что
Верховный Главноко�
мандующий Вооружён�

ными силами, в отличие от не�
которых своих подчинённых,
обязан понимать это. Однако
почему�то до сих пор своего
слова не сказал. Может быть,
потому, что подобного рода
«мелочами» его не обременя�
ют? Направленное президенту
Российской Федерации ещё в
конце февраля коллективное
обращение научно�педагоги�
ческих работников и ветера�
нов академии оказалось пере�
адресованным в министерство
обороны, оттуда — в командо�
вание РВСН. В результате —
формальный отписочный от�
вет не по существу вопроса. То
же самое с обращением к ми�
нистру обороны. По другим
обращениям в высшие госу�
дарственные органы вообще
пока тишина, хотя установ�
ленные законом сроки реаги�
рования уже истекли.

Ремус МАРКИТАН.
Профессор, генерал�лейтенант

в отставке, председатель 
Совета ветеранов академии.

Александр РАССОЛОВ.
Старший научный сотрудник

академии.

Кто и как будет учить
наших ракетчиков?

Антисоветчина на маршеАдреса сопротивления

От премии не отказался

Д ЕЛО В ТОМ, что недав�
няя сессия городского
Совета депутатов рассма�

тривала вопросы об исполнении
бюджета городского округа и о
внесении корректировок в бюд�
жет на 2015 год. При этом выяс�
нилось, что «из�за экономичес�
ки сложной обстановки» (имен�
но такую формулировку пред�
ложила администрация города)
повышение зарплаты муници�
пальным служащим на 5,5%,
предусмотренное депутатами,
заморожено. Но не заморожено
премирование мэра города за
исполнение бюджета. Более то�
го, мэр, получивший премию за

исполнение бюджета по итогам
каждого квартала в 2014 году, те�
перь премирован ещё и за весь
год. По сути, за одно и то же
дважды. А вот чуть�чуть повы�
сить людям зарплату возможно�
сти не представилось.

Показателен и факт с полу�
чением кредита в иностранной
валюте на проект «миллион
роз». Неужели в разгар кризи�
са, когда материальное поло�
жение белгородцев так сильно
пошатнулось, власть не нашла
более важных объектов для
вложения средств, чем им�
портные цветы? Ну а получи�
лось по поговорке: «подсчита�

ли — прослезились». Теперь
при внесении изменений в бю�
джет на 2015 год администра�
ция предложила («единорос�
сы», естественно, поддержали)
выделить 10 млн. бюджетных
денег на субсидирование про�
центной ставки по кредиту
«Белгорзеленхоза». Фракция
КПРФ в горсовете, разумеет�
ся, голосовала «против».

Плакаты комсомольцев отра�
жали также ситуацию в регионе:
согласно статистике Белгород�
ской области, с 1998 года смерт�
ность здесь превышает рождае�
мость, при этом, конечно, самая
критическая ситуация на селе.

Жители обступали комсо�
мольцев, расспрашивали о ре�
шениях, принятых Советом
депутатов, об антикризисных
мерах, предлагаемых комму�
нистами.

Пресс�служба Белгородского
обкома ЛКСМ РФ.

Комсомольцы Белгорода решили довести до
сведения горожан, на что власть тратит деньги,
которых на поддержку бедствующего населе�
ния у неё якобы систематически не хватает. И во
главе с первым секретарём Белгородского об�
кома ЛКСМ, депутатом Горсовета А. Байбико�
вой провели пикет с плакатами на эту тему.

П РЕДСТАВИМ СЕБЕ площадь в
том виде, в каком она была совсем
недавно. Если стать лицом к Волге,

слева — дом правительства, справа —храм
Георгия Победоносца. Впереди — порос�
ший яркой зеленью крутой склон к Волж�
скому проспекту, за которым река и живо�
писные дали. Сюда, на край площади,
приходили мамы с детьми, чтобы полюбо�
ваться чудесным пейзажем. Сюда приво�
зили группы туристов.

И вот появляется стена. Даже взрослым
дядям и тётям открывается теперь далеко
не вся волжская ширь.

Первым спросил у авторов и исполните�
лей затеи, что это за дурь, член фракции
КПРФ в губернской Думе Михаил Матве�
ев. Его возмущение поддержали более пя�
ти тысяч горожан. Готовится петиция ми�
нистру культуры России и другим высо�
ким должностным лицам. А на местном
телевидении состоялась дискуссия, в кото�
рой участвовали руководитель департа�
мента информационной политики прави�
тельства Самарской области Сергей Фи�
липпов, автор проекта, архитектор Дмит�
рий Орлов, депутат Михаил Матвеев и
другие заинтересованные лица. Дебаты
оказались горячими.

Внешне всё выглядит благопристойно.
Конкурс проектов провели. Фирмочку, ко�
торая должна освоить сумму в пределах
200 миллионов, по итогам тендера опреде�
лили. Видимо, соорудят возвышение, с ко�
торого можно будет всё�таки увидеть всю
Волгу.

Во время теледебатов подобных вопро�
сов прозвучало много. В том числе и по по�
воду участия в этом проекте общественно�
сти. С ней почему�то не посоветовались.

Голос общественности тут же прозвучал
в прямом эфире.

— Всё, что вы сделали, это просто ужас�
но и бездарно! — так оценил содеянное
житель Самары по имени Юрий.

Но господин Филиппов порекомендо�
вал смотреть не столько на стену, сколько
на людей, которые, по его мнению, созда�
вали честь и славу Самарской области. Со�
вет Филиппова поддержал и губернатор
Меркушкин. Он тоже призвал смотреть «в
корень», оценить содеянное без полити�
канства.

Итак, последуем этому совету. Вот они,
первые странички в летописи области.
«Любуемся» надменным ликом самарско�
го градоначальника конца ХIХ века Петра
Алабина. Без всякого политиканства ска�
жем, что это мошенник, именно он про�
славился тем, что дал «добро» на покупку
дешёвенькой и гниловатой муки (зерна).
Тогда начались болезни, один гражданин
даже умер от такой кормёжки. Этот факт
выявили не сегодняшние «политиканы», а
тогдашняя комиссия из Москвы. По указу
царского сената Алабина выдворили из
кресла председателя губернской земской
управы. «За преступление по должности»
на него было заведено судебное дело.

До приговора он не дожил. И вот теперь
Алабин помещён на почётное место в ка�
честве примера гордости, чести и славы
Самарской области. Рядом с ним — благо�
стная физиономия купца Антона Шихоба�
лова. Именно этот Антон продавал зерно с
гнильцой и со всяким сором, что и вызва�
ло повальные болезни.

Вот такая на этой странице подобралась
компашка.

А вот страница о Великой Отечествен�

ной войне. Естественно, ищу самарских Ге�
роев Советского Союза. Трое есть, а где ос�
тальные? Ведь их более двухсот. Остальные
не удостоились? В таком случае неясно, по
какому принципу шёл отбор и не есть ли
это самое постыдное политиканство?

Всей области известно имя Прасковьи
Володичкиной, которая вырастила девять
сыновей. Все ушли на фронт. Пятеро по�
гибли. Но не ищите имя этой замечатель�
ной русской женщины на страницах стены.
Его там нет. Зато есть пивовар фон Вокано,
есть гласный (депутат) Самарской город�
ской думы Михаил Челышов. Есть полный
список губернаторов. Ничего удивитель�
ного. Они теперешней власти родня.

На центральных страницах видны три
ордена Ленина. Ими область награждена,
естественно, в советские времена. Во вре�
мена нынешние награждать не за что. О
создателе Советского государства начерта�
ны две строки: «С 1889 по 1893 год в Са�
марской губернии жил Владимир Ильич
Ульянов (Ленин)». И это всё. О Сталине
упоминается только в связи с его предпо�
лагавшейся эвакуацией в Самару, где был
построен специальный бункер. Не было
бы бункера, не вспомнили бы и Сталина,
человека, создавшего огромную державу,
объединившую полтора десятка республик
в одну многонациональную семью, под
чьим руководством самарцы вместе с сол�
датами и офицерами из других регионов
страны победили фашизм и восстановили
разрушенное хозяйство. На аллее�стене
ничего этого нет.

Многие страницы�ниши заполнены ог�
ромными фотографиями. Вот большущий
снимок вазовской многоэтажки. В круп�
нейшем трудовом коллективе области не�

мало талантливых и ярких людей. Расска�
зать бы о них! Вместо этого влепили на ва�
зовскую страницу безликую фотографию.

«Кто мы, самарцы? Что мы любим и чем
гордимся?» — ответы на эти вопросы яко�
бы каждый найдёт на страницах этой ал�
леи. Так нам пафосно обещала областная
газета. Но достойных ответов на стене нет.

Мы, истинные самарцы, любим свой
город и гордимся своей историей — такой,
какая она есть. Мы отвергаем всякие по�
пытки отредактировать её и оболгать, на�
вязать нам в качестве героев жуликоватых
купцов и махинаторов�градоначальников.
Мы также отвергаем попытки современ�
ных чиновников без нашего согласия пе�
рекраивать на свой вкус любимый нами
город и транжирить при этом бюджетные
деньги.

Можно многое сказать о том, какие и
кто мы, истинные самарцы.

А кто вы, Меркушкин, Филиппов и
прочие господа, уродующие нашу жизнь?

Владимир БРЯЗУ.
Первый секретарь Самарского горкома

КПРФ.
г. Самара.

●● Стена, вызвавшая возмущение
горожан. 

Фото Александра ПЕТРОВА.

Позорная
плата

На площади Револю�
ции в Вологде коммунист
Дмитрий Тихомиров про�
вёл пикет.

ОН ПРИЗВАЛ мэра города Евгения
Шулепова обеспечить финансирова�

ние коммунальных платежей в образова�
нии и напомнил градоначальнику, что
долги за водоснабжение учебных заведе�
ний тянутся аж с августа прошлого года,
за электроснабжение — с февраля, а за
отопление — с марта. Учреждения обра�
зования самостоятельно оплачивают ре�
монт, охрану, ливневые стоки, налоги на
имущество и на землю. 

«Платная школа — позор для России!» —
вот главный лозунг состоявшейся акции. 

Пресс�служба Вологодского обкома
КПРФ.

Шедевр кощунства
Сейчас в Самаре бурно обсуждается новость — стена, возведённая на берегу Волги, длиной сто

метров. Называется это восхитительное сооружение аллеей «Гордость, честь и слава Самарской об�
ласти». Сама по себе идея хороша, ибо есть у региона собственная гордость, высокая честь и вечная
слава. Воплощение же её весьма сомнительно. Так говорят и специалисты, и простые горожане.

В «Правду» по�преж�
нему приходит немало
писем возмущённых чи�
тателей — о величай�
шем ограблении ХХ ве�
ка. В 1991 году «рефор�
маторы» сначала забло�
кировали, а затем с по�
мощью гиперинфляции
фактически конфиско�
вали все сбережения у
70 миллионов россий�
ских граждан. И не на�
мерены их отдавать.

ЕЩЁ 24 октября 1991 года
Верховный Совет РСФСР
принял закон «Об индекса�

ции денежных доходов и сбере�
жений граждан в РСФСР». Тогда
граждане были ограблены «пав�
ловским» трёхкратным повыше�
нием цен. В законе были зафик�
сированы юридические обяза�
тельства государства по полному
возмещению их потерь. Однако
захватившие власть то ли «ре�
форматоры», то ли просто банди�
ты не собирались его исполнять.
Все свои силы они направили на
разграбление государственного
имущества, им сбережения граж�
дан как раз и обеспечивались.
Свою главную задачу они видели
в том, чтобы отнять у государства
всю общенародную собствен�
ность и поделить между собой. 

В дальнейшем они под акком�

панемент разглагольствований о
«диктатуре закона» наплевали и
на постановление Съезда народ�
ных депутатов РФ «О компенса�
ции и восстановлении сбереже�
ний граждан Российской Феде�
рации» от 27 марта 1993 года, и на
постановление Конституцион�
ного суда РФ от 31 мая 1993 года,
которым установлено, что неис�
полнение обязательств по под�
держанию покупательной спо�
собности сбережений граждан
нарушает их конституционные
права. Так же, как и сегодня, они
плюют на действующий Феде�
ральный закон от 10 мая 1995 г. 
№73�ФЗ «О восстановлении и
защите сбережений граждан Рос�
сийской Федерации».

Согласно этому закону, вкла�
ды, внесённые до 20 июня 1991
года (дня акционирования Сбер�
банка), признаны государствен�
ным долгом. Он должен быть
оформлен долговыми обязатель�
ствами Российской Федерации,
и на его погашение ежегодно в
федеральном бюджете должны
предусматриваться необходимые
средства. Долговая стоимость со�
ветского рубля определяется от�
ношением стоимости необходи�
мого социального набора в теку�

щий период времени к его стои�
мости в 1990 году (до «павлов�
ских» экспериментов). 

Волгоградская областная орга�
низация Общества защиты инте�
ресов вкладчиков банков и вла�
дельцев ценных бумаг, чтобы на�
помнить властям и всем нам о
фактической стоимости совет�
ского рубля, в соответствии с ко�
торой должны компенсироваться
вклады населения, регулярно
рассчитывает по официальным
данным Росстата стоимость не�
обходимого социального набора.
Согласно этим подсчётам, по со�
стоянию на 30 апреля нынешне�
го года один советский рубль да�
же после деноминации 1998 года,
когда с купюр «убрали» три нуля,
стоил 134,6 российского рубля.
Иными словами, покупательная
способность российского рубля
сегодня составляет 0,74 совет�
ской копейки. 

Какую же совесть надо иметь,
чтобы в качестве «предваритель�
ной компенсации» выплачивать
по тысяче российских рублей,
списывая со счёта по тысяче со�
ветских рублей? А именно так
поступали новые «хозяева» Сбер�
банка с благословения президен�
та, правительства и «Единой Рос�

сии», хозяйничающей в высших
законодательных органах. Не го�
воря уж о том, как надо ненави�
деть свою страну, чтобы опустить
её денежную единицу в 134600
раз. Да и это — в среднем. А если
разбираться конкретно, то обна�
ружим, что монополисты цены
подняли гораздо выше. 

Так, нарезной батон из муки
высшего сорта в Москве до «ре�
форм» стоил 25 копеек. Теперь он
стоит 25 деноминированных руб�
лей, что в 100 тысяч раз дороже. А
за проезд хотя бы одной останов�
ки на метро, автобусе, троллейбу�
се или трамвае, который в совет�
ское время стоил 5 копеек, теперь
правительство Москвы требует
50 деноминированных в тысячу
раз рублей, что в миллион раз до�
роже. И это при том, что транс�
портные монополисты�паразиты
ещё и безбожно «доят» городской
бюджет.

Правительство и «Единая Рос�
сия» неоднократно пытались
протолкнуть через Государствен�
ную думу различные законопро�
екты, отменяющие закон «О вос�
становлении и защите сбереже�
ний граждан Российской Феде�
рации». Но каждый раз эти зако�
нопроекты вызывали такое воз�

мущение, что приходилось их хо�
ронить. Тогда правительство,
раньше каждый год приостанав�
ливавшее действие этого закона,
решило «отменить» его… подза�
конным актом. 

Оно «подкорректировало»
своё собственное постановление
№1092 от 25 декабря 2009 года о
выплате «предварительных ком�
пенсаций» ограбленным им же
гражданам. Слова «предвари�
тельные компенсации» чиновни�
ки просто заменили словами
«компенсационные выплаты» и
ограничили размер этих выплат
двумя российскими рублями за
каждый советский (вместо 134,6
рубля), то есть по полторы ко�
пейки за рубль. 

Единственное послабление
сделано ветеранам до 1945 года
рождения. Им выплачивается по
три российских рубля за каждый
советский рубль, то есть по 2,2
копейки. При этом из суммы
«компенсационных выплат» вы�
читаются ранее полученные
вкладчиками Сбербанка «пред�
варительные компенсации» из
расчёта один российский рубль
за один советский.

Владимир ДЕКТЕРЁВ.

Полторы копейки за рубль

Технология обмана
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Труд и капитал

М НОГИЕ РАБОТОДА�
ТЕЛИ только притво�
ряются бедными, они

привыкли воровать у своего
работника. Начисляют за труд
гроши, да и те не хотят пла�
тить, уводя деньги на таинст�
венные счета.

Директор крупной Нижне�
вартовской фирмы ЗАО «Ойл�
сервис» полгода не выплачивал
заработную плату работникам.
Они обратились в суд. Выясни�
лось, что деньги у предприятия
были, но их прямой наводкой
переправляли на счёт другой
организации, руководителем
которой являлся всё тот же ди�
ректор. Деньги работникам со
скандалом всё�таки выплати�
ли. А ведь за такие проделки
полагается срок. Но у нас
обычно дело заканчивается не�
большим штрафом.

Или вот ещё пример. На ко�
стромском ООО «Теплоагре�
гат» зарплату рабочим не пла�
тили. Вместе с тем в фирму по�
ступали платежи. Вопрос под�
нимался аж на уровне админи�
страции области. Никакого ре�
зультата. Подавать в суд рабо�
чие боялись. Отважился толь�
ко один. Суд он выиграл. Но и
после этого дирекция не спе�
шила с ним расплатиться. Ведь
тогда и остальной народ, гля�
дишь, зашевелится.

О проблемах с долгами по
зарплате СМИ рассказывать не
спешат. Прорвало их только,
когда подобное произошло на
строительстве космодрома
«Восточный». Строители из
«Тихоокеанской моторострои�
тельной компании» (ТМК)
долго терпели произвол и, на�
конец, яркой краской и двух�
метровыми буквами написали
на крышах жилых вагончиков
своё послание президенту:
«Уважаемый Путин В.В.! Спаси
рабочих! Хотим работать! 4 ме�
сяца без зарплаты!» Фото этого
обращения попало в Интернет.
После этого строителей допус�
тили на «прямую линию» об�
щения с президентом. Им ста�
ли неторопливо гасить долги.

Ранее строители космодро�
ма объявляли забастовки, го�
лодовки, писали письма в
Кремль, в правительство, гу�
бернатору и в прокуратуру. Но
нынешние чиновники письма
в конвертах, похоже, игнори�
руют. Вот рабочие и решили
написать послание президенту
на крышах, чтобы аж с неба
было видно. 

Куда же пропадали деньги,
которые государство выделило
строителям «звёздного» объек�

та? Надо признать, что менед�
жеры нашли им весьма достой�
ное применение. Вот, напри�
мер, замглавы «Дальспец�
строя» Дмитрий Савин взял в
помощники свою жену, опре�
делив ей оклад в 800 тысяч руб�
лей в месяц! 

Долги той же ТМК в конце
прошлого года составляли 6

миллиардов рублей! Бывший
директор компании Виктор
Гребнев жил явно не по средст�
вам. Брал кредиты для ТМК,
на которые построил на скале
дворец. Внутри лифт, который
спускает хозяина из апарта�
ментов прямо на лазурный бе�
рег, где его ждёт яхта, которую
предприятие приобрело за 120
миллионов рублей! Купили её
якобы для того, чтобы катать
гостей саммита АТЭС. И все
эти развлечения и аттракцио�
ны устраивались за счёт зар�
платы рабочих. Представьте,
только стоянка яхты у причала
обходится в 60 тысяч рублей в
месяц! Помимо того, компа�
ния содержит заместителя ген�
директора по флоту, а ещё ка�
питана, его помощника и де�
сять матросов.

Похоже, В. Гребнев успел�
таки покатать на яхте нужных
людей. Иначе как понять, что
ему доверили возглавлять де�
партамент промышленности и
транспорта Приморского
края? И только после скандала
на строящемся космодроме
следователи наконец�то реши�
ли спросить Гребнева, за чей
счёт он шиковал.

Безобразия на «Восточном»
привлекли внимание даже пре�
зидента. Но не стоит думать,
что это какое�то досадное ис�
ключение. Подобное творится
по всей стране. 

Вот, к примеру, в Благове�
щенске много лет трудилась
машинистом башенного крана
Ирина Могилатова. О ней как
о хорошем работнике даже пи�
сали в местной газете. Трудит�
ся она на строительстве девя�
тиэтажного дома. А кабина её
крана — и того выше. Бывало,
на такой высоте настигал её
настоящий ураган. И вот сей�

час Ирина почувствовала ис�
тинную цену уважения к себе,
к своей трудной профессии.
Уже четыре месяца ей не пла�
тят зарплату. Обратилась в
офис, а там молчат. Напроси�
лась на приём к генеральному.
Тот остановил её у порога ка�
бинета коротко и сердито: «Вы
зачем сюда пришли?» 

Тогда крановщица написала
заявление, что приостанавли�
вает работу до выплаты зара�
ботной платы. Её поддержали
ещё несколько строителей.
Вскоре все они получили уве�
домление о сокращении. 

Ирина обзвонила несколько
фирм — нигде крановщики не
требуются. И вскоре в её дом
пришла беда: денег нет даже на
еду, к тому же «висит» кредит,
который она брала на учёбу до�
чери. У Ирины на нервной поч�
ве случился гипертонический
криз. Врач выписал лекарства,
но ей не на что было их купить.

Работники обратились в об�
ластную инспекцию по труду.
Компанию обязали зарплату
выплатить. Однако постанов�
ления инспекции носят только
рекомендательный характер, и
руководству предприятия все
эти предписания, что называ�
ется, до лампочки. А сама ор�
ганизация — лишняя спица в
колесе нашей бюрократичес�
кой колесницы. 

Тогда Ирина вместе с напар�
ницей подали жалобу в проку�
ратуру. Пришёл ответ: дескать,
в связи с тем, что организация
не представила все документы,
прокурор увеличил срок рас�
смотрения заявления ещё на 30
дней. Куда податься таким, как
Ирина Могилатова, которых в
стране сотни тысяч, кто их за�
щитит? 

А взять саранский завод
«ВКМ�Сталь». Здесь уже не�
сколько месяцев не выплачи�
вают зарплату. Жена одного из
его работников рассказывает:
«Сижу дома с двумя детьми,
работает у нас в семье только
муж. Несколько месяцев зар�
плату ему не платили. Нако�
нец, он принёс домой пять ты�
сяч за ноябрь прошлого года». 

Не лучше судьба и у Нико�
лая Шибанова с уральского за�
вода ЗАО «Энергомаш (Сы�
серть) — Уралгидромаш». Он
уже полгода живёт лишь на
пенсию жены. А семье нужно
ещё выплачивать ипотеку —
это 10 тысяч рублей в месяц!
Долг по зарплате на этом пред�
приятии составил 68 миллио�
нов рублей. Работники напи�
сали коллективное письмо в
прокуратуру, приостановили
работу. Их пытались уговорить.
Но люди уже перестали верить
словам и потребовали пись�
менные гарантии. Только тогда
им начали гасить задолжен�
ность по зарплате.

— Если ты задерживаешь
платежи в банке или за комму�

нальные услуги, — говорит Ни�
колай Шибанов, — тебе накру�
чивают огромные пени. Но ес�
ли не выдают зарплату, то ком�
пенсации, которые мы в итоге
получаем, просто смешные. 

Вот и по мнению председа�
теля Московской федерации
профсоюзов Сергея Чернова,
ответственности за невыплату
зарплаты нет практически ни�
какой. 

— За несвоевременную вы�
плату начисляются штрафы,
но они минимальные — 0,31
процента от месячной зарпла�
ты человека, — негодует он. —
В то же время в западноевро�
пейских странах существует
практика, когда работник мо�
жет потребовать от работодате�
ля выплаты компенсации за
задержку заработной платы бо�
лее чем на 90 дней в размере
банковского процента или да�
же 60 процентов от суммы за�
долженности. 

Действительно, когда в дол�
гу оказывается простой граж�
данин, тут у хозяев большие
возможности. Вот, например,
как выбивают деньги с долж�
ников в коммунальной сфере.
Им коммунальщики имеют
право поставить заглушки на
канализацию, лишая непла�
тельщиков возможности поль�
зоваться не только водоснаб�
жением, но и санузлом. Стра�
дает от этого не только сам не�
плательщик, но и весь подъезд
дома. И всё это в рамках зако�
на. Вот бы директорам, кото�
рые не платят работникам зар�
плату, поставить такие заглуш�
ки, они бы сразу с долгами рас�
платились.

Банкам тоже позволено дей�
ствовать варварскими метода�
ми. Скажем, потерял человек
работу или зарплату ему не

платят, но за кредит, будь добр,
каждый месяц отсчитывай. А
если задержался с выплатой, то
банк подключает коллектор�
ное агентство. Начинаются
ночные звонки: «Отдай долг,
иначе спать не дадим! Добе�
рёмся до детей!» Накачанные
парни с бейсбольными битами
рвутся в квартиру… 

Как же могут защитить себя
работники, которые трудятся,
но им за это не платят? Тут уж
каждый должен добиваться сво�
их прав в одиночку, хотя зарпла�
ту не платят целому коллективу.

Заместитель директора
Спецстроя России Александр
Мордовец заявил, что до сих
пор не поступило ни одного
иска в суд от работников. Даже
не все написали обращение 
в трудовую инспекцию. По его
словам, специалисты опе�
ративного штаба Спецстроя
России по строительству «Вос�
точного» буквально за руку 
отводят работников к трудо�
вым инспекторам, где уже и
оформляют все необходимые
документы.

Мне удалось поговорить с
председателем профкома Во�
логодского машиностроитель�
ного завода Ольгой Стуканце�
вой. Своей зарплаты, рассказа�
ла она, работники завода не ви�
дели давно. Настоящие рабы:
трудятся, а им не платят. Но ра�
бов хотя бы кормят, а тут и это�
го нет. Тогда профсоюз поста�
новил вступить с администра�
цией предприятия в коллек�
тивный трудовой спор, чтобы
искать решение проблемы вме�
сте. А если переговоры ни к че�
му не приведут, то рабочие объ�
явят забастовку. К сожалению,
департамент труда Вологод�
ской области требование по
выплате зарплаты на машино�
строительном заводе не посчи�
тал коллективным трудовым
спором. Чиновники заявили,
что существует множество ин�
дивидуальных трудовых спо�
ров. И они правы. Такой вот у
нас нелепый Трудовой кодекс.
Зарплату на предприятии не
платят никому, и каждый дол�
жен добиваться её в одиночку.

В конце концов без всяких
трудовых споров рабочие пош�
ли толпой к зданию админист�
рации области…

Многое нужно изменить в
наших трудовых отношениях,
чтобы защитить права работ�
ника. Но если государство не
хочет сделать трудовое законо�
дательство справедливым по
отношению к простым труже�
никам, то выбивать долги и
ставить хозяевам «заглушки»
рабочим предстоит учиться са�
мим в рядах независимых
профсоюзов, в кипящих мас�
сах акций протеста.

Альберт СПЕРАНСКИЙ. 
Председатель совета

Общероссийской общественной
организации 

«Рабочие инициативы».

Долг по зарплате, по данным на апрель, составил в стране около 
3 миллиардов рублей. Цифра эта приблизительная. Работодатели не
спешат с докладом в соответствующие органы о таких долгах. Работ"
ники тоже пережидают, хозяева их кормят «завтраками»: дескать, жди"
те, со дня на день расплатимся. Идти в суд — это всё равно, что напи"
сать заявление на увольнение — начальники не простят, не дадут рабо"
тать. Куда потом податься, когда и без того кругом сокращения? Вот
люди и работают на голодный желудок. Таких обворованных и обездо"
ленных наберётся в России тысяч двести, а то и больше.

На голодный 
желудок

В региональных отделениях КПРФ

В работе первичек
главное — конкретика

Основой партии, её входными воротами, связующим звеном с населением яв"
ляются первичные отделения. Именно их активная работа позволяет донести про"
граммные цели, разъяснять позицию КПРФ по злободневным вопросам, привле"
кать сторонников, новых членов, формировать авторитет партии в целом. Ведь
первичное отделение объединяет в своём составе людей, как правило, живущих в
одном или близлежащих населённых пунктах, хорошо знающих друг друга, спо"
собных сообща, в тесном контакте решать поставленные задачи.

В МИЛОСЛАВСКОЙ районной партийной
организации (Рязанская область) в настоя�
щее время насчитывается пять первичных

партийных отделений: Чернавское, Милослав�
ское, Богородицкое, Липяговское и Спасское —
они указаны в хронологическом порядке их «рож�
дения». То есть Чернавское партотделение созда�
но в конце 2013 года, Богородицкое, Липяговское
и Спасское — в 2014�м. Милославскую первичку с
прошлого года возглавляет Геннадий Николаевич
Андреев.

Населенные пункты закреплены за конкретны�
ми первичными отделениями. Так, Милославская
первичка шефствует над сёлами Потапово, Змеев�
ка, Павловское, Мураевня, пос. Южный, Цент�
ральный. Сейчас мы ставим задачу перед секрета�
рями первичных партийных отделений — закре�
пить за коммунистами улицы и дома.

На создание каждого из отделений ушло нема�
ло сил и времени. И главную роль тут сыграли, я
думаю, постановка конкретных целей и настой�
чивое стремление к их достижению.

Начну с того, что в конце 2012 года Милослав�
ская районная партийная организация вместе с
вновь принятыми насчитывала в своих рядах всего
17 коммунистов. В конце 2013�го в рядах КПРФ
состояли уже 39 человек. То есть появилась воз�
можность и необходимость создания новых пер�
вичных отделений. Удалось к этому времени спло�
тить ядро, которое вело активную работу по вовле�
чению людей в партию. Не скрою, что в значи�
тельной степени помогают и личные знакомства
со многими бывшими партийными активистами,
жителями на территории всего района. Они�то,
бывшие партийные и общественные лидеры, ува�
жаемые в селе люди, и стоят у истоков создания

первичных отделений. Например, в Богородиц�
ком — это Иван Сергеевич Комаров, в Чернаве —
Владимир Леонидович Барычев, в Спасском —
Алексей Николаевич Пронин. Приходилось неод�
нократно беседовать с каждым из них, но главное,
требовалось создать условия для организации пер�
вичек: подобрать лидера, принять новых членов,
конкретизировать партийную работу, приблизить
её к населению, слиться с ним. А также упорядо�
чить уплату членских взносов, повысить ответст�
венность за выполнение партийных поручений,
участвовать в решении местных проблем.

Конечно, перед нами сегодня стоят новые не�
простые задачи, и есть резервы для их решения.
Районная партийная организация сейчас насчи�
тывает в своих рядах 49 коммунистов, и мы про�
должаем настойчиво работать над увеличением её
численности. В январе—феврале подали заявле�
ния о вступлении в партию два наших товарища.
Завершается акция «Призыв Победы», продолжа�
ем работу по выявлению и подготовке коммунис�
тов, способных стать лидерами, понять стоящие
задачи и донести их до товарищей по партии, от�
вечать тем требованиям, которые предъявляются
к секретарям первичных отделений. В текущем
году ставим перед собой задачу — создать второе
по счёту первичное отделение в п. Милославское,
а также партийные ячейки в п. Южный и п. Ар�
хангельский.

Задача поставлена. Теперь остаётся неустанно
работать в этом направлении. И тогда у нас всё по�
лучится!

Антонина КОЛКОВА.
Первый секретарь Милославского 

райкома КПРФ.
Рязанская область.

К празднику Победы — 
70 новых партийцев

Омская парторганизация — возрастная. Года четыре назад об"
ком КПРФ взял курс на её омоложение. Преуспели в этом Цент"
ральное и Кировское районные отделения. В Центральном силь"
на комсомольская организация. Многие комсомольцы входят в
состав специально созданного первичного отделения партии,
являются костяком областной комсомольской организации.

П О�ИНОМУ действует бюро Кировского
районного отделения. В парторганизации
авиагородка ведётся приём революцион�

но настроенных курсантов лётно�технического
колледжа, которым скоро идти на производство,
в авиацию. Они вступают в КПРФ с желанием
что�то исправить в повседневной действитель�
ности. Основной приток в районную организа�
цию идёт именно отсюда — 50 человек. И в дру�
гих первичках не хотят прозябать. Кировский
райком поставил цель — принять в партию к 70�
летию Победы 70 новых членов, причём из мо�
лодёжи. Недавно первый секретарь Кировского
райкома КПРФ Николай Иванов сообщил, что
партийные организации со своим обязательст�
вом справились. Ряды партии пополнили нака�

нуне великого праздника 70 молодых человек.
В позапрошлом году здесь в партию было при�

нято 75 человек, в прошлом — 92. Восстанавлива�
ются и те, кто ранее состоял в КПСС. Видимо,
срок ожидания от этой власти чего�то путного за�
кончился.

Кировские коммунисты выступили с инициа�
тивой: к 100�летию Великого Октября принимать
ежегодно по 100 новых коммунистов. Такое может
только сильная районная парторганизация, в ко�
торой теперь 240 членов. Кировчане призывают
все отделения КПРФ России последовать их при�
меру.

Дмитрий ГУТЕНЁВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Омск.

Хранить правду 
о подвиге

На проведённом 9 Мая коммунистами
митинге"реквиеме первый секретарь
Белгородского обкома КПРФ В.А. Шев"
ляков в своём выступлении подчеркнул:
основная задача не только коммунистов,
но и всех подлинных патриотов России —
сохранить правду о подвиге советского
народа в Великой Отечественной войне,
которую вот уже немало лет нынешний
режим целеустремлённо стремится ис"
казить, выхолостив главное. 

КСОЖАЛЕНИЮ, за примерами, подтверждающими
эту тенденцию, далеко ходить не надо, их дало празд�

нование 70�летия Великой Победы: начиная с того, что
президент остался глух к призывам прекратить кощунст�
во и убрать фанеру с картинками, призванную скрыть от
глаз людских Мавзолей В.И. Ленина. А ведь имя Ленина
неразрывно связано с Победой. Он создал Красную Ар�
мию, которая разгромила нацистскую Германию, его
идеи вдохновляли советский народ на трудовые и боевые
подвиги. Не говоря уж о том, что сам Мавзолей связан
как с одним из самых драматичных моментов войны —
парадом 1941 года в честь годовщины Великого Октября,
так и с самым радостным — Парадом Победы 1945�го,
когда именно к подножию Мавзолея советские воины
бросали штандарты поверженного врага.

Ну а в нашем Белгороде одним из главных празднич�
ных украшений города стал трёхцветный баннер с го�
лубком. Накануне Дня Победы среди множества венков
у Вечного огня стоял и такой: той же расцветки, что и
упомянутые баннеры, украшенный уже орлом. Жаль,
что на его ленте не было «обратного адреса». Потому
что хочется поинтересоваться: не в память ли о погиб�
ших гитлеровских прислужниках его возложили? Мож�
но сколько угодно говорить, что это символы современ�
ной России, но у Вечного огня лежат павшие защитни�
ки совсем иных символов. Эти защитники Советской
страны, как рассказывал будущему нобелевскому лау�
реату Жоресу Алфёрову его брат Маркс, не вернувший�
ся с войны, пленных с подобными украшениями на
мундире немецкого производства до тыла не доводили,
поскольку ненависть к ним была безмерная. И возла�
гать к месту захоронения советских воинов подобные
венки — это чудовищное глумление над ними. Не ду�
маю, чтобы те, кто это сделал, не понимали смысла тво�
римого. Чего же стоят высокопарные слова этих людей
о «священной памяти»!

Незадолго до Дня Победы в статье, опубликованной в
газете регионального отделения КПРФ «Слово комму�
ниста», депутат горсовета А. Городков ставил вопрос:
будет ли выполнено решение Совета, предусматриваю�
щее вывешивание в День Победы Знамени Победы.
Чтобы проверить это, я прошёл утром перед началом
праздничных торжеств по улице Фрунзе три квартала:
от Кирова до Чернышевского (симптоматично, что все
эти названия «демократическая» власть изменила).
Именно здесь сосредоточено немало офисов — и банки,
и центр предоставления государственных и муници�
пальных услуг населению, и департамент финансов, и
ГТРК «Белгород», и целый ряд других солидных учреж�
дений. Так вот, красные флаги удалось обнаружить
только на зданиях стоматологической поликлиники и
Госбанка. Зато в триколорах недостатка не было.

Вообще, из тех мест, где мне 9 мая довелось побывать,
красный цвет явно доминировал только в одном: на
площадке у эстрады в Парке Победы. Здесь установили

много торговых лотков, и практически все они были ук�
рашены очень симпатичными, на мой взгляд, флажка�
ми, символизирующими единение традиционного рус�
ского и советского патриотизма: на красном фоне — ор�
ден Отечественной войны (с серпом и молотом) и геор�
гиевская лента. Было, разумеется, и Знамя Победы. Не�
ужто малый бизнес — это цитадель «красных»? Пола�
гаю, причина иная. Торговцы — деловые люди и укра�
шают свои лотки тем, что будет привлекательно для по�
тенциальных покупателей. Так что красный цвет Побе�
ды не по нраву отнюдь не народу.

Кстати, незадолго перед праздниками в белгородских
киосках те, кто успел, могли купить хорошо сделанный
настольный бюст Сталина. Думается, и здесь изготовите�
ли ориентировались отнюдь не на какие�то идеологичес�
кие установки, а на предпочтения рядовых людей. 

Виктор ВАСИЛЕНКО.
г. Белгород.

Испытание 
Победой

Торжественно отпраздновал Магнито"
горск великий День Победы. Были и ра"
дость, и слёзы. И во время предпразднич"
ных встреч ветеранов в школах, и в ходе
демонстраций, шествий, на одном из ко"
торых председатель городского собрания
депутатов заявил: «Мы гордимся красным
флагом, водружённым на рейхстаге!»

КОММУНИСТ Николай Семёнович Соколов, руко�
водитель профсоюзной и ветеранской организации

Магнитостроя, сказал проще, и его душевные слова до�
шли до каждого: «Спасибо нашим матерям, что смогли
вырастить нас, детей погибших на войне отцов!»

Слова глубочайшей благодарности участникам вой�
ны и труженикам тыла в эти дни звучали повсеместно.
Но достойно ли почтили ветеранов, особенно по части
оказания им материальной помощи? Так, председатель
Совета ветеранов Ленинского района города Евдокия
Михайловна Левченко сокрушалась: денег дали совсем
немного. Коммунист Валентина Андреевна Казанцева,
не жалея сил и времени, помогала людям почтенного
возраста оформлять документы, разносила приглаше�
ния на мероприятия.

И люди откликались. Наверное, поэтому, несмотря на
жуткую погоду, шествие «Бессмертного полка» было в
этот раз гораздо многолюднее, чем в прошлом году. Ска�
залось и то, что на празднике над колоннами реяли крас�
ные стяги, к ним стремились горожане. Сейчас мало кто
знает, но в лихие годы флаги сохраняли несколько чело�
век. И среди них был нынешний заместитель председате�
ля городского Совета ветеранов Василий Константино�
вич Муровицкий. Подготовку к 70�летию Великой Побе�
ды он буквально пропустил через своё сердце.

Это добрый знак, который требует от коммунистов
новых усилий. А работать есть во имя чего. Накануне
юбилея Великой Победы Магнитогорску было присво�
ено звание «Город трудовой доблести и славы». Это ведь
оценка вклада в Победу и Коммунистической партии,
каждого коммуниста. И теперь, в преддверии местных и
региональных выборов, можно и нужно использовать
накопленный опыт. Словом, у горкома КПРФ есть от�
личный материал, чтобы, опираясь на него, добиться
наконец депутатских мандатов.

Валентина НИКИФОРОВА.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Магнитогорск.

Актуально

В ДНИ нашего славного юби�
лея — 70�й годовщины Вели�
кой Победы советского наро�

да над гитлеровской Германией —
одна из программ телевидения по�
казала удивительно трогательный
сюжет: более чем 90�летнему чело�
веку вручалась государственная на�
града — орден Красной Звезды, ко�
торого он — раненый и убывший в
госпиталь — был удостоен ещё в
1943 году. Я смотрел, как мой ро�
весник чуть дрожащими руками
крепил орден к пиджаку, и вместе с
ним волновался. Мурашки по спи�
не, спазм у горла.

В 1990�м мне, работавшему в га�
зете «Ветеран», довелось беседо�
вать с одним из сотрудников Глав�
ного управления кадров Минис�
терства обороны СССР, который
буквально ошарашил меня цифрой

невручённых наград в годы Вели�
кой Отечественной: более двух
миллионов!

— В основном это награды по�
гибших или раненых воинов, так и
не вернувшихся из госпиталей в
свою воинскую часть, — с горечью
сказал полковник.

Вот тогда�то еженедельник «Ве�
теран» и начал с подачи Главного
управления кадров Минобороны
СССР публикации списков на�
граждённых орденами и медалями
(большинство — орденами) под об�
щим заголовком «Награда ждёт ге�
роя». Такая информация содержа�
ла фамилию, имя, отчество, звание
и должность, полный домашний
адрес награждённого. Она разме�
щалась на одной, а порою даже на
двух страницах газеты. И после
каждой публикации мы получали

благодарственные письма как от
самих награждённых, так и от их
родственников, которым вручалось
удостоверение о награде.

Но в 1993 году редакция «Ветера�
на» перестала получать наградные
списки. Ныне многие сотни тысяч
наград так и остаются невручённы�
ми! Великий Суворов говорил: вой�
на не кончилась, ежели не похоро�
нены все погибшие. Может, и о на�
градах что�то подобное следовало
бы сказать?

У газет тиражи нынче малые. И
публикация списков не является
выходом из создавшегося положе�
ния. Следовательно, нынешнему
главному управлению кадров ми�
нистерства обороны Российской
Федерации надлежало бы состав�
лять списки награждённых по обла�
стям, краям, республикам и на�

правлять их непосредственно в ука�
занные военкоматы этих регионов,
которые в свою очередь направляли
бы такие списки в районные воен�
коматы для поиска награждённых.

А внукам и правнукам советских
воинов следовало бы с запросами о
возможных наградах дедов и бабу�
шек обращаться в Центральный ар�
хив министерства обороны РФ, на�
ходящийся в городе Подольске
Московской области. И тогда тор�
жественное награждение орденом
или медалью, как и вручение родст�
венникам удостоверений, переста�
нет быть единичным, как это про�
изошло в дни нашего великого пра�
здника.

Игорь ГРЕБЦОВ.
Ветеран Великой 

Отечественной войны.
г. Москва.

Найдёт ли награда героя?

МанипуляторыПраздник: свет и тени

Н А ПРОТЯЖЕНИИ несколь�
ких месяцев ивановскую об�
щественность будоражит

весть о сфабрикованном «едино�
россами» переходе в областную Ду�
му из городской Думы её председа�
теля В. Сверчкова, а также созда�
ние в Ивановской областной думе
шестого созыва под этого господи�
на пятой должности заместителя
председателя на платной основе.
От «партии власти» вразумитель�
ных объяснений о целях и причи�
нах этих кадровых манипуляций
дожидаться не приходится. А вот
народ откровенно говорит: «Еди�
ная Россия» превратила Иванов�
скую думу в свою кормушку!»

Была бы Дума перегружена рабо�
той, но ведь за последнее время она
передала почти все свои полномо�
чия исполнительной власти и, по
сути, превратилась в приводной ре�
мень губернатора и администрации
области.

Дума потеряла своё лицо, она не
решает ничего в области. Даже пе�
ревод В. Сверчкова из председате�
ля городской Думы заместителем
председателя областной, по слу�
хам, организован исполнительной
властью.

Выражая общее настроение
жителей области, перед началом
заседания областной Думы у зда�
ния парламента коммунисты про�
вели пикет, протестуя против вве�
дения пятнадцатой оплачиваемой

должности депутата областного
парламента, пятой должности 
заместителя председателя Думы 
и назначения на эту должность 
В. Сверчкова.

Пикетчики держали в руках пла�
каты: «Позор!!! Отняли деньги у
крестьян, чтобы прокормить
Сверчкова!», «Смирнову не 5, а 25
заместителей!», «Квадратному пя�
тому колесу не место в телеге обла�

стного парламента!» В пикете при�
няли участие депутаты фракции
КПРФ, первый секретарь обкома,
руководитель фракции В.В. Клёнов
и заместитель председателя област�
ной Думы С.О. Нациевский.

Заседание Думы состоялось, и,
несмотря на протест фракции
КПРФ, возмущение жителей обла�
сти, депутаты от «Единой России»
протащили назначение господина

Сверчкова на должность замести�
теля председателя.

Характерна позиция депутата от
ЛДПР, который выступил на заседа�
нии и горячо поддержал «партию
власти». Это напоминает действия
рыбы�прилипалы, которая везде со�
провождает морского хищника и
кормится остатками с его «стола».

Пресс1служба Ивановского 
обкома КПРФ.

Превращают парламент в кормушку
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«Руководить трудящимися и эксплуатируемыми массами

может только класс, без колебаний идущий по своему пути,
не падающий духом и не впадающий в отчаяние на самых
трудных, тяжёлых и опасных переходах. Нам истерические
порывы не нужны. Нам нужна мерная поступь железных
батальонов пролетариата».

В.И. ЛЕНИН.

— Бразилия является лиде�
ром и «экономическим локомо�
тивом» Латинской Америки и
имеет статус седьмой экономи�
ки мира. В стране высокий уро�
вень охвата трудящихся проф�
союзным движением. Расска�
жите, пожалуйста, каковы
роль, цели и задачи вашего
профсозного объединения?

— Профцентр трудящихся
Бразилии является третьим по
величине объединением в
стране. В его состав входят бо�
лее 1 тыс. профсоюзных орга�
низаций из разных секторов
экономики. Ваш собеседник,
к примеру, выходец из трудо�
вого коллектива ведущей неф�
тегазодобывающей госкомпа�
нии «Петробрас».

Деятельность ПТБ носит
открытый, демократический и
одновременно независимый и
классовый характер. Подчерк�
ну отличительную особен�
ность: большинство руково�
дителей профцентра ПТБ яв�
ляются коммунистами. 

Объединение ПТБ добива�
ется защиты и расширения со�
циальных прав трудящихся,
действуя в союзе со всеми про�
грессивными силами бразиль�
ского общества. ПТБ выступа�
ет за сбалансированное, ус�
тойчивое экономическое раз�
витие, обеспечение полной за�
нятости и построение спра�
ведливого общества с социа�
листической перспективой.

Руководство ПТБ содейст�
вует развитию чувства классо�
вой солидарности на нацио�
нальном и международном
уровнях. В своей работе ПТБ

подчёркивает необходимость
единства в борьбе рабочего
класса против хищнического
индивидуализма и неолибе�
рального «свободного рынка»,
всех форм эксплуатации и со�
циального угнетения.

ПТБ является активным
членом влиятельной Всемир�
ной федерации профсоюзов.
Известно, что совсем скоро, в
начале октября текущего года,
ВФП отметит свой 70�летний
юбилей. По этому случаю в
экономической столице Бра�
зилии Сан�Паулу состоится
симпозиум ВФП, который
станет, безусловно, важным
международным событием и
придаст новый импульс раз�
витию прогрессивного проф�
союзного движения, особенно
в странах Латинской Америки.

Лидеры ПТБ, указывая, что
борьба рабочего класса носит
интернациональный характер,
подчёркивают: только при ус�
ловии единства организован�
ного рабочего класса возмож�
но одолеть неолиберальные
силы глобального империа�
лизма и неоколониализма.

В своей работе руководство
нашего профцентра считает
важным усиление идейной
борьбы и проведение меро�
приятий, показывающих, что
капиталистическая система
неприемлема, поскольку спо�
собствует несбалансирован�
ному развитию, что и приво�
дит народы к войнам и воору�
жённым конфликтам, массо�
вым страданиям, человечес�
ким жертвам, разрухе. Капи�
тализм порождает крайнее от�

чуждение наёмного работника
от труда, собственности и вла�
сти, а также приводит к усиле�
нию социальной несправедли�
вости. Руководство ПТБ осуж�
дает агрессивную политику
НАТО, которая развязала кро�
вавые конфликты в Югосла�
вии, Ливии, Ираке, Сирии и
усиливает кризис на Украине.

Позиция ПТБ хорошо изве�
стна: необходимо усиление
борьбы за международный
мир и безопасность.

— В каких политических ус�
ловиях ведут свою деятельность
бразильские профсоюзы?

— Прежде всего отмечу, что
в современной Бразилии про�
должает осуществляться про�
ект реформ на основе коллек�
тивных действий народных
масс в интересах всего обще�
ства. При поддержке коали�
ции левых и демократических
сил, включая Компартию Бра�
зилии, в стране вводятся зако�
ны и принимаются конкрет�
ные меры по совершенствова�
нию системы государственно�
го управления и стимулирова�
нию взаимодополняющего
развития государственных и
частных промышленных
предприятий. Приоритет от�
даётся решению социальных
проблем. В их числе — безра�
ботица, бедность, неравенст�
во, слабый доступ к качест�
венным образованию и здра�
воохранению.

Обращу внимание на то, что
за последнее десятилетие по�
литики демократических пре�
образований правительств
президента Луиса Инасиу Лу�

ла да Силва и его последова�
тельницы — нынешнего пре�
зидента Дилмы Русеф достиг�
нуты ощутимые социально�
экономические результаты.
Благодаря государственным
целевым инвестициям и сти�
мулирующему налогообложе�
нию были созданы миллионы
новых рабочих мест в промы�
шленности и сельском хозяй�
стве, выросли реальные дохо�
ды трудящихся и возрос объём
внутреннего потребления. Су�
щественно снизилась безрабо�
тица, сейчас её уровень со�
ставляет около 6%.

Вместе с тем необходимо
отметить, что до Бразилии до�
катилась мощная волна фи�
нансового кризиса мировой
капиталистической системы.
Статистика последних шести
месяцев регистрирует низкие
темпы прироста промышлен�
ного производства. Рост ВВП
замедлился до 1%. 

По мере усложнения эконо�
мической ситуации всё явст�
веннее политический водораз�
дел между силами, поддержи�
вающими курс президента
Дилмы Русеф на воплощение
социально ориентированных
реформ, и партиями правого
толка, выступающими за из�
менение принятой модели
развития, за «оздоровление»
экономики по рецептам за�
падной неолиберальной шко�
лы на основе «свободного
рынка», за ограничение роли
государства и госсектора в
экономике и создание благо�
приятных условий для увели�
чения прибылей корпораций.

В политике такой курс не ис�
ключает возврата условий для
военной диктатуры.

Особо отмечу, что с момента
переизбрания в октябре 2014
года президента Дилмы Русеф
на новый четырёхлетний срок
большинство СМИ, находя�
щихся в собственности шести
богатейших семей Бразилии,
ведут согласованную массиро�
ванную антиправительствен�
ную кампанию. Подконтроль�
ные капиталу газеты и телека�
налы постоянно муссируют
коррупционные скандалы в
госструктурах и стараются
убедить бразильцев в том, что
правительство не в состоянии
преодолеть возникшие эконо�
мические трудности. Выдви�
гаются требования импичмен�
та президента и отставки пра�
вительства. Всё это не могло
не сказаться на настроениях в
обществе и уже привело к по�
нижению рейтинга доверия
правительству. 

— В свете изложенных вами
сложностей внутриполитической
обстановки какие приоритеты в
своей работе определяет ПТБ?

— По нашему мнению, в сло�
жившихся условиях особенно
возрастают роль и значение
профсоюзов. Бразильские
профсоюзные объединения в
целом и профцентр ПТБ в част�
ности выражают поддержку по�
литике реформ президента и
правительства и тем самым спо�
собствуют стабилизации внут�
ренней обстановки. Вместе с
тем со стороны ПТБ поддержка
коалиционного правительства
(в котором один министерский

портфель — у Коммунистичес�
кой партии) не носит безогово�
рочного характера. В тех вопро�
сах, где нарушаются права тру�
дящихся или создаются усло�
вия, открывающие возмож�
ность ухудшения условий труда
и снижения уровня жизни,
профцентр заявляет решитель�
ное «нет». А если требуется, мы
прибегаем к организации мас�
совых выступлений и забасто�
вок в поддержку своей позиции.

Руководство ПТБ выступает
решительно против приватиза�
ции предприятий в основных
отраслях экономики и времен�
ной индивидуальной занятости
в форме аутсорсинга.

Добавлю, что противостоя�
ние по поводу аутсорсинга
приобрело сейчас наиболее
острый характер. Дело в том,
что буржуазные лоббистские
центры продавливают через

парламент страны законопро�
ект об аутсорсинге в такой ре�
дакции, которая позволит ра�
ботодателям практически без
ограничений применять этот
лукавый способ найма рабо�
чей силы, в том числе на пред�
приятиях производственного
профиля. Эксперты ПТБ ука�
зывают на опасность того, что
работодатели будут стараться
избавляться от постоянных
работников и замещать их на�
нятыми по временным кон�
трактам. При этом следует
учитывать, что практика дей�
ствующих в Бразилии кон�
трактов аутсорсинга показы�
вает: заработная плата работ�
ников по таким соглашениям
существенно ниже, а продол�
жительность рабочего дня, как
правило, больше по сравне�
нию с условиями труда посто�
янного персонала.

Руководство ПТБ предосте�
регает правительство от появ�
ления новых сомнительных
законодательных инициатив в
области трудовых отношений.
Наш профцентр заявляет, что
права рабочих не имеют аль�
тернативы, и поэтому госчи�
новники могут пытаться изме�
нять «любые другие инстру�
менты» — прежде всего право�
вые нормы, — но только не в
интересах трудящихся.

ПТБ совместно с другими
профсоюзными объединени�
ями Бразилии намерен про�
должать наращивать усилия
по блокировке законопроек�
та об аутсорсинге и подобных
ему антирабочих законода�
тельных инициатив.

Беседу вёл
Андрей БИРЮКОВ.

Фото из архива ПТБ.

Рубежи профсоюзной борьбы
На вопросы «Правды» отвечает секретарь по международным связям 

Профцентра трудящихся Бразилии (ПТБ), член Коммунистической 
партии Бразилии (КПБ) Диванилтон ПЕРЕЙРА

●● Диванилтон Перейра (в центре) проводит семинар для активистов ПТБ.

Когда пролетарий
говорит «Баста!»

Поднять зарплату и ввести надбавки за
работу во вредных условиях — такие требо�
вания выдвинули строители газоперераба�
тывающего завода в Западно�Казахстан�
ской области. Полторы сотни рабочих объя�
вили забастовку, отказываясь продолжать
работу до выполнения своих условий.

Н А ЧИНАРЁВСКОМ
нефтегазоконденсат�
ном месторождении,

где строится газоперерабаты�
вающий завод, забастовка
проходит не впервые. В нояб�
ре прошлого года рабочие
строительной компании
«КазСтройСервис» выразили
возмущение тем, что иност�
ранные сотрудники получают
зарплату в разы больше их ка�
захстанских коллег со схожим
уровнем квалификации. Тог�
да после проведённой проку�
рорской проверки требова�
ния бастующих были частич�
но удовлетворены.

Однако почва для новых
конфликтов осталась нетро�
нутой. По словам рабочих,
руководство компании серь�
ёзно нарушает трудовые дого�
воры. Во�первых, с каждым
годом под разными предлога�
ми снижается зарплата. Как
рассказал стропальщик Мей�
рам Утеев, работающий в
«КазСтройСервисе» с 2006
года, прежде он зарабатывал в
месяц до 100 тысяч тенге (27
тысяч рублей), теперь же
больше 55 тысяч (15 тысяч
рублей) домой не приносит.
Во�вторых, рабочие требуют
при оплате труда учитывать,
что они трудятся вахтовым
методом и их смена продол�
жается с восьми часов утра до
семи вечера. Ещё одной при�
чиной для недовольства явля�
ется невыполнение пункта
договора, по которому работа
по воскресеньям должна оп�
лачиваться в двойном разме�
ре. Вредные условия труда
также заставляют рабочих
требовать компенсации.

Неоднократные обраще�
ния трудящихся к руководст�
ву компании результатов не

дали. Заранее предупредив
начальство о забастовке, 140
сотрудников «КазСтройСер�
виса» вышли на рабочие мес�
та, но выполнять производст�
венные обязанности отказа�
лись. На Чинарёвское место�
рождение в тот же день при�
ехали сотрудники областного
акимата (администрации),
прокуратуры, а также ин�
спекции труда. Переговоры
продолжались долго. Только
спустя три дня руководство
компании наконец согласи�
лось прислушаться к голосу
пролетариев. Как заявил ге�
неральный директор «Каз�
СтройСервиса» Сабит Жана�
сов, в июне зарплата будет
повышена на 15%, а в июле —
ещё на 5%. Что касается ком�
пенсаций за вредные условия
труда, то, по словам Жанасо�
ва, шесть категорий работни�
ков уже получают надбавки.
Вопрос по остальным сотруд�
никам будет решён после
проведения проверки строй�
ки на предмет наличия вред�
ных факторов.

Таким образом, выполнены
далеко не все требования стро�
ителей. Сабит Жанасов объяс�
нил это тем, что компания не
является государственной, а
потому рост зарплаты и улуч�
шение условий труда «будут
происходить в зависимости от
финансово�экономической
ситуации». Это означает одно:
новые забастовки на Чинарёв�
ском месторождении не ис�
ключены. Только таким спосо�
бом рабочие могут заставить
владельцев прислушаться к их
требованиям.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

Товарищ, запомни!
Общая численность городского рабочего класса в

России превышает сегодня 31 миллион человек. Ещё
2,5 миллиона наёмных рабочих заняты в сельском и
лесном хозяйстве, рыболовстве и рыбоводстве. Вме�
сте это огромная сила. Её коренные интересы прямо
связаны с преодолением реставрации капитализма.
При этом путь к социалистическому строительству
лежит через уничтожение диктатуры капитала. Для
решения этой задачи и утверждения нового общест�
ва российский пролетариат и его союзники нужда�
ются в политическом авангарде. Высшей формой
политической организации пролетариата является
коммунистическая партия.

Из постановления октябрьского пленума ЦК КПРФ
«О положении рабочего класса в России и задачах
КПРФ по усилению влияния в пролетарской среде».

П ОЛГОДА НАЗАД со�
стоялся VI пленум ЦК
КПРФ, посвящённый

современному рабочему
классу России и усилению ра�
боты партии в пролетарской
среде. Впереди — пленум, по�
свящённый молодёжной по�
литике КПРФ. Несмотря на
разные формулировки пове�
стки дня, эти темы между со�
бой тесно связаны: рабочих
среди молодёжи не меньше,
чем во всех остальных возра�
стных когортах. Значит, мо�
лодой гвардии рабочего клас�

са предстоит принимать эста�
фету не только от зрелой час�
ти нынешнего пролетариата,
но и от тех рабочих, которые
в пору Великой Октябрьской
социалистической револю�
ции дали старт новой эпохе —
эпохе социалистического со�
зидания. Но чтобы вернуть
страну на исторический боль�
шак, предстоит, как указывал
октябрьский пленум ЦК
КПРФ, заменить диктатуру
капитала диктатурой проле�
тариата. 

«Правда» предлагает ком�

мунистам и комсомольцам
провести своеобразную само�
проверку выполнения реше�
ний партийного пленума.
Мы приглашаем партийных и
комсомольских активистов
ответить на несколько вопро�
сов, чтобы лучше понять, как
выполняются решения VI
пленума ЦК партии. Разго�
вор начистоту о самом важ�
ном поможет лучше настро�
иться и на выполнение реше�
ний предстоящего пленума,
главная тема которого: пар�
тия и молодёжь. 

1) Как прошли обсуждения в
отделениях КПРФ и ЛКСМ
РФ вашего города (района) ма�
териалов VI (октябрьского)
пленума ЦК партии, посвящён�
ного рабочему классу?

2) Определены ли трудовые
коллективы, которые будут вы�
полнять роль опорных пунктов
для вашего местного отделения
в процессе взаимодействия с
рабочим классом? Каковы пер�
вые практические действия в
этом направлении? Подключе�
ны ли к этой работе комитеты
комсомола?

3) Какую работу проводят
горком (райком) КПРФ и пер�
вичные отделения с рабочей мо�
лодёжью при приёме в партию?
Какова отдача от этой работы?
Как реагирует рабочая моло�
дёжь на взаимодействие с
КПРФ? Кого в конкретных ус�
ловиях вашего города (района)
партийные отделения рассмат�
ривают в качестве социальной
базы роста партийных рядов?

4) Каким опытом работы ком�
мунистов с молодёжью (особен�
но с рабочей молодёжью) вы
могли бы поделиться с товари�

щами из других регионов? Ка�
кую роль играют местные отде�
ления ЛКСМ РФ на этом на�
правлении вашей работы?

Если у вас есть какой�то
интересный опыт или размы�
шления по другим близким
проблемам, не включённым в
вопросы, и вы об этом тоже
напишете, будем вам призна�
тельны.

* * *
Такие вопросы были также

направлены группе партий�
ных и комсомольских работ�
ников, которые проходили
обучение в Центре политиче�
ской учёбы при ЦК КПРФ.
Сегодня «Правда» начинает
печатать их ответы.

Начистоту о самом важном

1) Обсуждение материалов VI (ок�
тябрьского 2014 года) пленума ЦК
КПРФ прошло во всех районных и
городских отделениях партии. На
пленуме обкома КПРФ было приня�
то решение создать в областном цен�
тре Комитет рабочих Липецка. Рабо�
та в этом направлении уже ведётся.

2) В Липецкой области работают 18
областных организаций отраслевых
профсоюзов. В их составе насчитыва�
ются 1762 первичные профсоюзные
организации, объединяющие в своих
рядах без малого 200 тысяч членов
профсоюзов.

Активности в деятельности проф�
союзов не наблюдается. По крайней
мере, последние восемь—десять лет. 

Федерация профсоюзов вступила в
полном составе в партию «Союз тру�
да», созданную по инициативе ФНПР.
Какой�либо политической активности
в регионе эта партия не проявляет. С
созданием Путиным «Народного
фронта» профсоюзные организации
области зачислены в его состав.

Политическая ориентация проф�
союзов обычно не выставляется на�
ружу. Тем не менее в своей деятельно�
сти они находятся под влиянием пар�
тии «Единая Россия» и администра�
тивного ресурса как областного, так и
районного уровня.

На сегодняшний день Липецкое об�
ластное отделение КПРФ контактиру�
ет с первичной профсоюзной органи�
зацией ООО «АгроЛипецк», которая
входит в структуру Липецкого обкома
профсоюза работников АПК (ФНПР).
В июне 2013 года после вмешательства
первого секретаря обкома КПРФ, де�
путата Государственной думы РФ Н.В.
Разворотнева и фракции КПРФ в об�
ластном Совете, выступивших в защи�
ту трудовых прав 60 работников ООО
«АгроЛипецк» от сверхэксплуатации
иностранными владельцами компа�
нии, прокуратура Липецкой области и
Гострудинспекция провели проверку
деятельности этой организации. Мате�
риалы о выявленных нарушениях тру�
довых прав обратившихся были на�
правлены в суд. 

В ходе противостояния рабочих с ру�
ководством этого акционерного обще�
ства аграриями был создан профсоюз.
Однако впоследствии английские «ин�
весторы» смогли выдавить его с пред�
приятия. Сейчас идёт борьба за воз�
можность деятельности профсоюзной
организации в ООО «АгроЛипецк».
Она проходит при непосредственном
участии Липецкого обкома КПРФ и
депутатов�коммунистов.

В Липецке существует ряд предпри�
ятий, работники которых являются ак�
тивными коммунистами. Так, на ООО
«Опалубочные системы», где трудятся
порядка 500 рабочих, есть несколько

членов партии. Коммунисты регуляр�
но беседуют с рабочими, вовлекая их в
число сторонников партии. 

Первый секретарь Липецкого гор�
кома ЛКСМ С.С. Качарин трудится
на ООО «Динитрол». С этого неболь�
шого частного предприятия он при�
вёл в ряды КПРФ ещё двух рабочих.
Качарин также активно работает со
своими клиентами, которые обраща�
ются к нему по производственным
вопросам. В прошлом году он смог
собрать порядка 20 автовладельцев,
которые при помощи Липецкого от�
деления КПРФ оспаривали свои пра�

ва в суде после повреждения машин
на некачественной дороге.

После установки памятника И.В.
Сталину в Липецке в обком пришёл
представитель бригады работников аг�
лофабрики (это структурное подразде�
ление Новолипецкого металлургичес�
кого комбината — крупнейшего пред�
приятия в области). Он сказал букваль�
но следующее: «Молодцы, что устано�
вили памятник. Мои ребята из брига�
ды послали меня выразить нашу соли�
дарность с вами. Если что, мы придём
защищать Сталина».

3) Работа с молодёжью ведётся по�
стоянно. Но как только в нашей среде
появляются яркие молодые ребята, с
ними тут же начинают работать другие
структуры, близкие к власти. 

Активнее всего в партию идут сту�
денты Липецкого металлургического
колледжа и выпускники Липецкого
политехнического института. Беспар�
тийная молодёжь охотно принимает
участие в праздничных мероприятиях. 

По данным областной статистики,
безработица в Липецкой области —
одна из самых низких в Центральном
федеральном округе. Она колеблется
от 0,5 до 0,8%. Но это — лукавые
официальные данные. Фактически
же она на порядок больше. Почти
каждый третий выпускник высшего
учебного заведения не имеет возмож�
ности устроиться на работу по специ�
альности. По состоянию на начало
ноября 2015 года в службе занятости
было зарегистрировано более 4 тысяч
безработных. Однако фактически ци�
фра «ненужных» людей значительно

больше. Как правило, с проблемой
трудоустройства сталкиваются по
большей части молодые люди. 

Рабочий класс в нашей области ос�
таётся разобщённым и недостаточно
активным. Главная причина такого
поведения — это страх лишиться ра�
боты, единственного источника су�
ществования пролетариев. Но, не�
смотря на перечисленные факторы,
рабочее движение в области начинает
оформляться.

В последнее время — и это очень
примечательно — в партию стали всту�
пать молодые предприниматели. Они

более свободны от давления сверху и
могут вести активную общественную
работу без страха потерять работу.

4) Одной из форм работы комму�
нистов с населением по месту жи�
тельства являются приёмы, проводи�
мые депутатами Государственной ду�
мы РФ и Липецкого областного Со�
вета, их встречи с населением по ме�
сту жительства (обычно на дворовых
площадках в микрорайонах и райо�
нах области). 

Комитеты самоуправления населе�
ния в области отсутствуют, но вопрос
самозащиты граждан становится ак�
туальным. С целью защиты своих
прав и социальных интересов люди
объединяются в общественные орга�
низации. Недавно было создано об�
щественное объединение жителей
Данковского района «Мы и власть».
Его основная цель — защита полити�
ческих и социально�экономических
интересов жителей города Данкова и
Данковского района. Представители
этого объединения принимают учас�
тие в публичных мероприятиях, про�
водимых Липецким обкомом КПРФ.
В этом году данковчане с помощью
Липецкого регионального комитета
партии провели уже два митинга. В
прошлом году жители этого города и
прилегающего к нему района собрали
более 500 подписей под петицией
президенту РФ с жалобой на дейст�
вия местных властей. Дошло до того,
что накануне митинга организации
«Мы и власть» муниципальное руко�
водство предприняло попытку запу�
гивания тех, кто собрался принять

участие в акции протеста. Даже зву�
чали угрозы увольнения с работы.

Анализ положения дел в трудовых
коллективах свидетельствует о не�
удовлетворённости людей уровнем
оплаты труда. Неудивительно, что в
результате снижается уровень моти�
вации к повышению производитель�
ности труда и к его качеству. Дейст�
вительно, уровень оплаты труда на
значительной части предприятий ос�
таётся низким. Статистические дан�
ные по размеру оплаты труда в регио�
не (средняя заработная плата состав�
ляет якобы 22645 рублей) не отража�

ют истинного положения вещей. Ес�
ли не учитывать оплату труда высоко�
оплачиваемой категории из числа ме�
неджеров, то средняя зарплата не до�
стигает и 20 тысяч рублей. 

Однако, несмотря на такое положе�
ние, готовность людей участвовать в
протестных акциях остаётся по�преж�
нему крайне невысокой. В обществе
наблюдается апатия, связанная с неве�
рием в то, что существующие пробле�
мы можно решить. Ещё больше на по�
ведение людей влияет страх потерять
рабочее место. Он особенно велик сре�
ди работников бюджетной сферы. В
такой ситуации партийцам сложно ве�
сти плодотворную работу среди трудо�
вых коллективов.

Для нас примером эффективной
работы среди населения стали ми�
тинги, которые проводила инициа�
тивная группа в посёлке Матырский
города Липецка, возглавляемая ком�
мунистами. Она получала необходи�
мую помощь и поддержку не только
от городской и областной организа�
ций КПРФ, но и от ЦК КПРФ, газет
«Правда» и «Советская Россия». По�
сле митингов, перекрытия автомо�
бильной и железной дорог, админис�
тративных наказаний участников
блокады в виде штрафов на общую
сумму 73 тысячи рублей власть была
всё же вынуждена прислушаться к
требованиям жителей посёлка, возле
которого обосновалась особая эконо�
мическая зона промышленно�произ�
водственного типа «Липецк».

По требованию жителей Матыр�
ского власти города и области были

вынуждены согласовать мероприятия
по обеспечению экологической безо�
пасности жизни и здоровья жителей
и социального развития посёлка.
Они были вынуждены даже профи�
нансировать мероприятия на 500 ты�
сяч рублей. В частности, были преду�
смотрены строительство детского са�
да, плавательного бассейна, водопро�
вода, обеспечивающего население
качественной питьевой водой, гази�
фикация и электроснабжение част�
ных жилых домов. Все намеченные
мероприятия выполнены. 

За последние два года в протест�
ную работу активно вовлекаются мо�
лодые коммунисты и члены Липец�
кой организации ЛКСМ. Они прове�
ли уже ряд нестандартных акций:
фотопикет, одиночные пикеты, авто�
пробеги, «похороны» ям на дорогах
города, сбор гуманитарной помощи
Донбассу у торговых центров. Ком�
сомольцы регулярно публикуют свои
материалы в областной партийной
прессе, изготавливают агитацион�
ную продукцию, которую потом рас�
пространяют в молодёжной среде.
Комсомольцы стали инициаторами
и организаторами протестных меро�
приятий, связанных со строительст�
вом альтернативного платного участ�
ка трассы М�4 «Дон» в обход города
Задонска, так как после этого поток
большегрузных автомобилей предпо�
читает бесплатно ехать по городу.

Первый секретарь Липецкого об�
кома ЛКСМ Сергей Гриднев создал
отряд быстрого реагирования. Ребя�
та, их около 50 человек, готовы со�
браться в областном центре в случае
любой экстренной ситуации.

Не первый год Липецкий област�
ной комитет КПРФ занимается вос�
становлением памятников советско�
го периода, в том числе памятников
В.И. Ленину. По инициативе жите�
лей военного городка Липецка осе�
нью 2014 года состоялось открытие
восстановленного памятника В.И.
Ленину. Это событие имело большой
резонанс в нашей области. Но ещё
больший резонанс связан с установ�
кой 8 мая, в канун 70�летия Победы
советского народа над германским
фашизмом, бюста Верховного Глав�
нокомандующего И.В. Сталина в
центре Липецка. До сих пор к памят�
нику приходят люди, возлагают цве�
ты, фотографируются на память.

Липецкое отделение КПРФ ясно
понимает, что необходимо добиться,
чтобы слово «коммунист» у народа
было на слуху, а дела коммунистов и
комсомольцев — на виду.

Алина СТАРЦЕВА.
Пресс�секретарь Липецкого 

обкома КПРФ.

Чтобы слова — на слуху,
а дела — на виду
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Забвению не подлежит

На волне
народной памяти

МЫ ВИДЕЛИ ЭТО В
МОСКВЕ, когда в
центре столицы

оголтелые толпы «демокра�
тов» сносили с постамента
монумент пламенному рыца�
рю революции, одному из
создателей Советского госу�
дарства Феликсу Дзержин�
скому. Да ведь и в нынешние
времена, когда правящий ре�
жим рядится как бы в «пат�
риотические» одежды, по�
пытки так или иначе перепи�
сать историю, унизить, раз�
венчать достижения совет�
ских лет далеко не изжиты.
Не прекращаются покуше�
ния на ленинский Мавзолей
и некрополь у Кремлёвской
стены, не редкость проявле�
ния вандализма, оскверне�
ния народных святынь.

И уж конечно, позорным
пятном в новейшей истории
стала дикая вакханалия над
памятниками советской
эпохи на Украине, развязан�
ная наследниками нацио�
нал�фашистов Бандеры и
Шухевича, где с прямого по�
ощрения властей, а теперь
уже и в законодательном по�
рядке («декоммунизация»)
рушат памятники Ленину,
выдающимся деятелям
СССР и Советской Украи�
ны, героям Гражданской и
Великой Отечественной
войн (чего стоят недавние
«подвиги» молодых отмо�
розков, разбивших кувалда�
ми в Харькове, а затем и в
Киеве мемориальные доски,
посвящённые Маршалу По�
беды Георгию Жукову).

Но не случайно бытует в
народе присловье: кто кинет
камень в прошлое, в того бу�
дущее выстрелит из пушки.
Оно, это незавидное буду�
щее, уже даёт о себе знать 
на той же Украине нарастаю�
щим обвалом в экономике и
уровне жизни, развязанной
неонацистами гражданской
войной. Жизнь свидетельст�
вует: потуги тех, кто стре�

мится «отменить» прошлое,
превратить народ, и особен�
но молодое поколение, в по�
терявших память манкуртов,
рано или поздно завершают�
ся крахом. Тщетными оказа�
лись, в конечном счёте, все
попытки вычеркнуть из на�
родной памяти семьдесят лет
жизни Страны Советов,
представить эпоху СССР не�
коей «чёрной дырой» в рос�
сийской истории.

Это ярко и внушительно
показали юбилейные празд�
нества этого года, посвящён�
ные 70�летию Победы в Ве�
ликой Отечественной войне.
Сотни тысяч человек приня�
ли участие в майских демон�
страциях и митингах. Милли�
оны прошли по улицам рос�
сийских городов в колоннах
«Бессмертного полка», гордо
неся перед собой фотографии
своих прадедов, дедов и от�
цов, отстоявших страну от
фашистского монстра. И, мо�
жет, впервые для многих мо�
лодых людей, шагавших в
этих колоннах, пришло чёт�
кое осознание того, что на
старых снимках, которые они
несут, не просто одетые в ши�
нели их родственники из
прошлого века и уж, разуме�
ется, не какие�то «совки»,
как пренебрежительно обзы�
вает советских людей нынеш�
няя либеральная «элита», а
подлинные герои�победите�
ли, герои�созидатели, спас�
шие мир от «коричневой чу�
мы» и в немыслимо короткие
по историческим меркам
сроки сделавшие свою страну
в середине ХХ века великой
мировой сверхдержавой. Это
они, вобравшие в себя образы
и дух новой на планете совет�
ской цивилизации, в годы
первых сталинских пятиле�
ток шли на мировые рекорды
в труде, в науке и технике, в
стремлении «преодолеть про�
странство и простор». Это
они на последних рубежах
под Москвой, стоя насмерть,

истекая кровью, клялись:
«нерушимой стеной, оборо�
ной стальной разгромим,
уничтожим врага».

И выстояли. И победили.
И каждый из них для шагав�
ших в колоннах «Бессмерт�
ного полка», для всех нас —
тоже в прямом смысле не�
тленный памятник. Памят�
ник эпохи, которую мы на�
следуем, призванный неру�
шимо жить в наших сердцах
и душах, заряжая их светом и
мужеством, решимостью
продолжить дело отцов.

Это зримое возвращение
народной памяти к истокам,
к осмыслению советской ис�
тории, стремление воссоеди�
нить связь времён явственно
наметилось в предмайские
дни нынешнего года, отме�
ченные ещё одной значимой
юбилейной датой — 145�ле�
тием со дня рождения Вла�
димира Ильича Ленина. На
этой странице опубликована
лишь часть сообщений из
разных уголков страны о
том, как возрождается инте�
рес к жизни и деятельности
основателя первого в мире
Советского государства, к
продолжателям его дела, к
возглавившему страну на пу�
ти к вершинам её могущест�
ва организатору Великой
Победы Иосифу Сталину.

Кто�то может сказать:
большое ли дело — где�то
восстановили памятник, ус�
тановили бюст, музею по�
могли? Не дюже, мол, всё это
масштабно. Не надо только
забывать, что всё это боль�
шей частью делается дейст�
вительно от души, по веле�
нию сердца, причём зачас�
тую вопреки давлению, за�
претам и окрикам властей,
оголтелому антисоветизму
«либеральных» СМИ,
сплошь и рядом на собствен�
ные средства. И всё чаще при
явной поддержке, которую
оказывает инициаторам�
коммунистам и их сторонни�
кам население.

Год 70�летия Великой По�
беды обещает быть щедрым на
такого рода почины. Прошлое
не подлежит забвению. Будем
же верны заветам поколения
победителей, восстановим по�
рушенную связь времён!

Николай КОЖАНОВ.

Чёрной меткой в летопись жизни нашей
страны вошли 90�е годы минувшего века,
когда силы контрреволюции, обманом про�
рвавшиеся к власти, начали с очернения и
вытравливания всего, что связано с совет�
ской эпохой, с героическими страницами её
истории. Менялись названия улиц и горо�
дов, осквернялись и рушились памятники.

В Самаре торжественное открытие после ка�
питального ремонта Дома�музея В.И. Ленина
приурочили к 145�летию со дня рождения Вла�
димира Ильича. В открытии дома�музея приня�
ли участие коммунисты, комсомольцы, сторон�
ники Компартии, школьники.

Музейный
комплекс

опять в строю
П ЕРЕД собравшимися

выступил первый сек�
ретарь Самарского об�

кома КПРФ, депутат губерн�
ской Думы Алексей Лескин.
Он отметил, что по инициа�
тиве фракции КПРФ в Думе
из областного бюджета было
выделено 27 млн. рублей для
проведения необходимых ре�
монтных работ. Председатель
общественного совета Дома�
музея В.И. Ленина, участник
Великой Отечественной вой�
ны коммунист Александр
Любимов рассказал историю
создания музея в Самаре и
отметил роль Коммунистиче�
ской партии в сохранении
для потомков ленинского на�
следия. 

Второй секретарь Самар�
ского горкома КПРФ Свет�
лана Дорохова рассказала о
помощи коммунистов и ком�
сомольцев города сотрудни�
кам музея при подготовке к
открытию, поблагодарила
всех за участие в Ленинских
субботниках.

Выступавшие благодарили
заведующую домом�музеем
Майю Образцову и коллектив
за бережное отношение к со�
хранению всего, что связано с
самарским периодом жизни
семьи Ульяновых, за патрио�

тическое воспитание молодё�
жи на примере В.И. Ленина.

Гости дома�музея ознако�
мились с экспозицией
«Квартира семьи Ульяновых
в Самаре. 1890–1893 гг.», где
на строго исторической ос�
нове восстановлена обста�
новка комнат всех членов се�
мьи Ульяновых: Марии Алек�
сандровны и Маняши, Мар�
ка Тимофеевича Елизарова,
Анны Ильиничны Ульяно�
вой�Елизаровой, рабочий ка�
бинет Владимира Ульянова,
детская комната Мити Улья�
нова и Жени Елизарова, сто�
ловая�гостиная и кухня. 

По давней традиции состо�
ялось вручение партийных и
комсомольских билетов. Ря�
ды городской партийной ор�
ганизации пополнили 8 че�
ловек, и что особенно отрад�
но — Илья Ермилов и Анас�
тасия Фокина пришли в пар�
тию из комсомола. А комсо�
мольцы приняли в свои ряды
ещё двух человек.

В завершение были возло�
жены цветы к памятнику мо�
лодого Владимира Ульянова
на площади около музейного
комплекса.

Пресс�служба Самарского
обкома КПРФ.

Сталин —
имя созидающее

КОММУНИСТЫ Кемеровской области
провели в Новокузнецке митинг в связи с

установкой в городе бюста Сталина.
— Имя Сталина и его заслуги перед Росси�

ей сегодня поддерживают абсолютное боль�
шинство жителей нашей страны, — сказал
первый секретарь Новокузнецкого горкома
КПРФ Леонид Бураков. — Чаще других доб�
рым словом его вспоминают люди, уставшие
надеяться на позитивные перемены в стране.
Они невольно сравнивают нынешний труд�
ный день с тем, как быстро менялась жизнь к
лучшему в советскую эпоху. Время развеива�
ет мусор, нанесённый недоброжелателями
Сталина на его могилу. 

Л. Бураков напомнил также и результаты со�

циологических опросов: более 70 процентов
жителей Новокузнецка поддержали установку
в городе бюста Сталина. 

Первый секретарь Прокопьевского райкома
КПРФ Дмитрий Поткин в своём выступлении
подчеркнул, что с именем Сталина неразрыв�
но связаны и грандиозные успехи индустриа�
лизации, и победа в Великой Отечественной, и
космический прорыв. 

— Должен же быть в Новокузнецке бюст че�
ловека, благодаря которому здесь появилось
более 50 предприятий, имя которого город но�
сил почти 30 лет! — убеждён Д. Поткин.

Пресс�служба Кемеровского обкома КПРФ.
г. Новокузнецк.

КУРГАНСКИЕ коммунисты завершили ре�
монт памятника В.И. Ленину во дворе зда�

ния гимназии № 47 по улице К. Мяготина
(бывшая 37�я школа). Для того чтобы отреста�
врировать памятник вождю мирового пролета�
риата, коммунисты и их сторонники провели
сбор средств, кроме того существенную по�
мощь оказал ЦК КПРФ.

Такая работа проводится и в других населён�
ных пунктах Зауралья, например, в селе Гля�
дянском — районном центре Притобольного
района. По решению пленума Курганского об�
кома КПРФ, коммунисты провели проверку
состояния памятников советского периода по
всей области.

Пресс�служба Курганского обкома КПРФ.

Владимир Ильич
встречает гимназистов

ПАМЯТНИК в центре города был обезобра�
жен вандалами в апреле 2011 года. Начала

восстановительных работ свободненские ком�
мунисты и горожане ждали четыре долгих года.

После безуспешных попыток добиться от
организаций, ответственных за содержание
памятника В.И. Ленину, действенных мер по
его восстановлению коммунисты Свободно�
го решили сделать это своими силами. Сбор
добровольных пожертвований шёл два года.
Осенью 2014�го подготовили все необходи�
мые юридические документы, к восстановле�
нию памятника был привлечён благовещен�
ский скульптор В.И. Разгоняев.

В последних числах апреля были проведе�
ны монтажные работы, шпаклёвка, грунтов�
ка и покраска скульптуры и пьедестала. По�
мощь также оказали предприятия ЖКХ горо�
да Свободный, предоставившие спецтехнику.
Самое активное участие в восстановлении
памятника принимали коммунисты и комсо�
мольцы города. Особые слова благодарности
— членам КПРФ Олегу Ягелеву, Анатолию
Болечевцу, Владимиру Серову, Роману Воро�
бьёву, члену ЛКСМ Ивану Малышеву.

Пресс�служба Амурского обкома КПРФ.

г. Свободный.

Мемориал Славы в селе Инегень
В СЕМИДЕСЯТУЮ годов�

щину Великой Победы
жители труднодоступного

села Инегень Онгудайского рай�
она Республики Алтай решили
обновить мемориал героев Ве�
ликой Отечественной войны,
так как старый за прошедшие
годы совершенно пришёл в не�
годность. А ведь жителям есть
чем гордиться: несмотря на то,
что это очень маленькое село, на
фронт из него ушли 96 человек.

Поскольку своих средств у на�
селения недостаточно, а бюджет�
ных, как всегда, не хватает, реши�
ли обратиться за помощью к де�
путату�коммунисту В.А. Манзы�
рову. Вадим Алексеевич идею го�
рячо поддержал, на бюро рескома
КПРФ было принято решение
оказать помощь землякам. И вот
в мае, месяце Великой Победы, в
селе Инегень появился новый
мемориал Славы!

На церемонии открытия присут�
ствовали практически все жители
села. Официальную власть пред�
ставляли глава сельского поселе�
ния и представитель главы адми�
нистрации Онгудайского района.
От Алтайского рескома КПРФ на
мероприятии присутствовали де�
путат Госсобрания, первый секре�
тарь рескома КПРФ В.В. Ромаш�
кин, депутат горсовета, член бюро
рескома КПРФ В.А. Манзыров.
Они вручили почётные грамоты и
памятные медали ЦК КПРФ «70
лет Великой Победы» активистам
и сторонникам партии.

После торжественного откры�
тия мемориала и посадки священ�
ного кедра состоялась встреча с на�
селением, в ходе которой депута�
ты�коммунисты отвечали на во�
просы жителей села.

Пресс�служба рескома КПРФ.
Республика Алтай.

Монумент
на Магнитке

ПОЛГОДА НАЗАД, на
митинге 7 ноября, орга�

низованном Магнитогор�
ским горкомом КПРФ, его
участники в одном из пунк�
тов резолюции потребовали
от городской администра�
ции привести в порядок, от�
ремонтировать памятники
Владимиру Ильичу Ленину.
Тем более что практически
все они в городе представ�
ляют художественную или
историческую ценность.
Отправили документ в ад�
министрацию. И оттуда от�
ветили: спасибо за напоми�
нание, отремонтируем.

А 22 апреля 2015�го, в
145�ю годовщину со дня
рождения В.И. Ленина, ока�
залось, что слово сдержали
только на цементном заводе:
привели в порядок террито�
рию, побелили постамент.
Но вот до памятника В.И.
Ленину на проспекте Ленина
перед Техническим универ�
ситетом, видно, руки пока не
дошли. Хотя ветеран КПСС
—КПРФ, заслуженный вет�
врач Российской Федерации
Владимир Логвинович Цин�
ковский не раз ходил в адми�
нистрацию Магнитогорска,
убедительно просил привести
монумент в порядок. Может
быть, предлагал он, обра�
титься к студентам, ведь в
вузе есть строительный фа�
культет. Для будущих специ�
алистов такая работа могла
бы стать и первой практикой.
Да и студентам это было бы
приятно: они любят соби�
раться возле памятника. От�
сюда традиционно начина�
лись праздничные демонст�
рации, с этой площади уез�
жали на работу студенческие
строительные отряды, с име�
нем Ленина связаны многие
добрые дела, известные маг�
нитогорцам. Так будни вхо�
дят в историю с её долгой и
честной памятью. И хорошо,
если входят в историю с Ле�
ниным, и хорошо, когда к па�
мятнику хочется приходить.
Коммунисты города добива�
ются, чтобы требование, вы�
сказанное участниками но�
ябрьского митинга, было ре�
ализовано в полной мере.

Валентина НИКИФОРОВА.
(Корр. «Правды»).

г. Магнитогорск.

В АСТРАХАНИ состоялось торжест�
венное открытие отреставрирован�
ного памятника борцам за Совет�

скую власть. В мероприятии приняли уча�
стие астраханские коммунисты, а также
гости из соседней Калмыкии.

Среди собравшихся были депутаты Гос�
думы Николай Арефьев и Иван Никитчук,
первый секретарь Астраханского обкома
КПРФ Виктор Вострецов, первый секре�
тарь Калмыцкого рескома КПРФ, руково�
дитель фракции КПРФ Народного Хурала
Республики Калмыкия Николай Нуров,
руководитель фракции КПРФ в област�
ной Думе Александр Кочков и депутат 
Думы Олег Снегов.

Мемориал, в котором захоронены уча�
стники Гражданской войны, на террито�
рии средней школы № 20 в посёлке При�
волжье попал в поле зрения коммунистов
Трусовского районного отделения КПРФ.
В братской могиле захоронены О.Б. Эль�
деев — начальник отряда по ликвидации
белых банд, У. Эредженов — председатель
уездного Совета депутатов трудящихся и
Завертяев — секретарь уездного комитета
партии. 

Под руководством первого секретаря
Трусовского райкома партии Феликса
Есояна была организована работа по ре�
конструкции памятника. Помощь оказали
также сотрудники и учащиеся школы 

№20. Накануне открытия отреставриро�
ванного памятника совместными усилия�
ми трусовских коммунистов, а также уче�
ников и работников школы был проведён
субботник. 

На территории школы находится и
содержится в отличном состоянии па�
мятник В.И. Ленину. За проявленную
инициативу в восстановлении и сохра�
нении памятника Ленину и мемориала
павшим героям Гражданской войны ди�
ректор МБОУ «СОШ № 20» Ирина
Александровна Атаева была награждена
почётной грамотой областного комите�
та КПРФ. 

К мемориалу участникам Гражданской
войны были возложены цветы и венки.
Память павших почтили минутой молча�
ния.

Александр ТОКАРЕВ.
г. Астрахань.

В борьбе за Советскую власть

ДА, ТАКАЯ комната вот
уже почти три года суще�
ствует и действует в рабо�

чем посёлке Новопокровка
Мордовского района Тамбов�
ской области в пристройке к ча�
стному дому коммуниста Сер�
гея Михайловича Рожкова. Ис�
тория комнаты неразрывно свя�
зана с событиями, происшед�
шими в стране за последние
четверть века. Все «прелести»
этих «судьбоносных реформ»
жители посёлка прочувствовали
на себе в полной мере.

До развала СССР в посёлке
действовали два совхоза: «Ново�
покровский», основой деятель�
ности которого, помимо общего
земледелия и животноводства,
было выращивание свеклосе�
мян, и «Мордовский», специа�
лизировавшийся на откорме
крупного рогатого скота с одно�
временным выращиванием зер�
новых и кормовых культур. На
полную мощность работали Но�
вопокровский сахарный завод,
неизменно входивший в первую
пятёрку родственных предприя�
тий РСФСР и приказавший
«долго жить» с приходом к влас�
ти «демократов» первой ельцин�
ской волны, а также маслосыро�
дельный и кирпичный заводы,
превратившиеся после пресло�
вутой приватизации в ОАО и
ООО, действующие под началом
новых хозяев нынешней жизни
— «эффективных собственни�
ков» — едва ли на одну треть сво�
их былых мощностей.

Естественно, мало�помалу ус�
тарела и вся социально�культур�

ная и жилищно�коммунальная
инфраструктура некогда образ�
цового посёлка, державшаяся в
основном за счёт деятельности
перечисленных хозяйств и пред�
приятий. А потому жители по�
сёлка с ностальгией вспоминают
времена, когда не было проблем
с работой и зарплатой, когда по
путёвкам профсоюзов можно
было поправить здоровье на ку�
рортах, в санаториях. Вот и ре�
шили коммунисты первички
возродить хотя бы одно место,
где можно увидеть и услышать
напоминание о былой порушен�
ной жизни.

Запевалой и организатором
создания ленинской комнаты
стал Сергей Михайлович Рож�
ков, которому на днях, как он
выражается, «стукнуло» 63 года.
В пристройке к дому он обору�
довал помещение, где с помо�
щью односельчан, партийцев и
активистов собрал, не побоюсь

этого слова, все основные рари�
теты Советской власти.

Комната впечатляет. На сте�
нах — репродукции картин с Ле�
ниным, Сталиным, фотографии
государственных деятелей и вое�
начальников, космонавтов, пе�
редовиков производства Страны
Советов. Собрана большая кол�
лекция песен о В.И. Ленине,
партии, комсомоле, песен вре�
мён Великой Отечественной
войны, первых и послевоенных
пятилеток.

При включении музыки с
портативного магнитофона от�
крывается панно, пожалуй, с
главной реликвией комнаты —
сохранённым рабочими бывше�
го совхоза «Мордовский» знаме�
нем «Победителю во Всесоюз�
ном социалистическом соревно�
вании работников земледелия в
1973 году».

Есть в комнате телевизор, ви�
деомагнитофон, громкоговори�

тель, наборы красок для изготов�
ления плакатов и листовок. Сло�
вом, это помещение стало шта�
бом коммунистов посёлка, вете�
ранов и всех, кто, вопреки огуль�
ной и бессовестной клевете, свя�
то чтит память о Советском госу�
дарстве и его достижениях.

Не могу умолчать ещё об од�
ном увлечении Сергея Михайло�
вича Рожкова. Он неравнодушен
к раритетной технике. В про�
шлом году на праздновании Дня
Победы и годовщины Ленин�
ского комсомола новопокровцы
увидели на улицах посёлка укра�
шенные красными знамёнами
легковушку «Москвич» и мото�
цикл К�750. К 70�летию Великой
Победы Сергей Михайлович,
как говорится, «довёл до ума»
ещё два мотоцикла — МТ и
«Днепр» первого выпуска для
участия в праздничной колонне.

В день 145�летия со дня рож�
дения вождя революции и осно�
вателя первого в мире социалис�
тического государства коммуни�
сты и активисты пришли к его
памятнику, чтобы подтвердить:
и имя, и дело Ленина будут жить
в веках.

В. ТИШКОВ.
Первый секретарь Мордовского

райкома КПРФ.
с. Новопокровка,
Тамбовская область.

● Секретарь первичной пар�
тийной организации посёлка
Г.И. Смольянинов (в центре)
с активистами КПРФ М.Н.
Клеймёновым (слева) и С.М.
Рожковым (справа).

Ленинская комната в Новопокровке

В Свободном Ленин
вновь на пьедестале



6 5—8 июня 2015 года    ●    №59 (30265)  

От имени поколения
«детей войны»

— Юрий Мефодьевич, по�
скольку родились мы с вами в
одном году, каждый раз, отме�
чая свой день, невольно вспо�
минаю, что вот через четыре
месяца и вам это предстоит.
Поколение «детей войны», как
нынче выражаются, имеет свою
биографию и свой жизненный
опыт. Имеет и взгляд на культу�
ру — на её задачи, развитие, до�
стижения и провалы. Конечно,
говорить о взгляде целого поко�
ления можно в значительной
мере условно, ибо разные люди
объединяются общим поняти�
ем. А всё�таки что�то главное
выделяете?

— Мы росли во время вой�
ны. Ни у кого не возникало ни
малейших сомнений, что для
нашей страны это война спра�
ведливая. Теперь�то вон до�
шло до того, что Советский
Союз был агрессором…

— Жуть до чего дошло.
— Нет, наша Родина отстаи�

вала себя от злейших врагов,
воевала за высшую правду, и,
как бы ни были мы малы, по�
нимание этого было твёрдое.
И ощущение единства — вот
что очень важно!

Я жил в Чите. Казалось бы,
так далеко от фронта. Но для
нас главное сосредоточива�
лось на новостях оттуда, и
происходящее там мы пере�
живали, как и в любом месте
страны. К тому же в 400 кило�
метрах была граница с госу�
дарством Маньчжоу�Го, про�
японский режим которого на�
ходился в союзе с фашистской
Германией.

Трудности разделяла вся
страна. И у нас было голодно�
вато, холодновато, однако ду�
шами властвовало нечто го�
раздо более высокое.

— Что скажете о воспитании
того времени?

— Воспитывала вся атмо�
сфера жизни. Вот мы бегали,
играли в войну — и это было
воспитание. Читали хорошие
книги. Смотрели взахлёб пат�
риотические фильмы, спек�
такли, слышали по радио пре�
красные песни.

Ну и, конечно, школа. Я
уже не раз в беседах с вами
вспоминал родную свою чи�
тинскую школу № 5, однако и
сейчас не могу не сказать о
ней, хотя вряд ли она для сво�
его времени была какой�то
особенной. Я начал учиться в
1943 году, а до сих пор помню
всех своих учителей. Замеча�
тельные учителя: в начальных
классах — Наталья Павловна
Большакова, в старших —
классный руководитель Ели�
завета Михайловна Гувако�
ва… Они же не только знания
по своим предметам нам да�
вали, но и наставляли на путь
истинный.

— Сегодня может показаться
удивительным, что в такое не�
вероятно трудное время об эс�
тетическом воспитании тоже не
забывали. Даже в моей сель�

ской школе на Рязанщине были
и драмкружок, и танцевальный
коллектив, и хор…

— Про наш хор я вам ког�
да�то, по�моему, рассказы�
вал. Организовал его учитель
физики Роман Васильевич
Мочалов (ударение в фами�
лии — на последнем слоге).
Он воевал, комиссован был с
фронта по контузии. Посе�
лился в комнатке прямо в
школе, поскольку квартиры
не было. И мы слышали, как
в свободное время вечерами
он настойчиво учится играть
на большом таком трофей�
ном аккордеоне.

А потом возникла у него
эта идея: хор! Всех ребят —
школа наша была тогда муж�
ская — вовлёк и зажёг энту�
зиазмом. Мало того, физику
к нашей художественной са�
модеятельности подключил.
Когда началась подготовка к
областному самодеятельному
смотру, придумал изготовить
электрифицированное панно
из разноцветных лампочек, и
трудились над ним опять же
всеми классами, всем миром.
Зато какое зрелище возникло
на сцене Дома офицеров,
когда запели мы «Как у Волги
у реки…», а за нашими спи�
нами стали переливаться кра�
сочные огни большой карти�
ны�панорамы, изображаю�
щей восстановленный Дне�
прогэс и потоки искрящейся
у плотины воды.

— Над подъездом Централь�
ного телеграфа в Москве по
праздникам устраивали похо�
жую картину?

— Именно! Масштаб, разу�
меется, побольше. Но когда
меня, приехавшего в столицу,
попробовали этим удивить, я
сказал: «Да у нас в Чите было
такое же».

Как привлекается 
внимание

— Я подумал сейчас вот о
чём. Ваш великолепный физик
Роман Васильевич, который,
судя по всему, был поэтом в ду�
ше, искал вместе с вами способ
действительно по�хорошему
удивить зрителей и слушателей,
привлечь их внимание. Навер�
ное, это присуще любому ху�
дожнику. Вопрос только в том,
как привлечь. Почему за по�
следнее время всё шире распро�
страняется по театральным
подмосткам эпатаж путём скан�
дала? Например, в Большом те�
атре героиню «Руслана и Люд�
милы» Глинки показывают в
борделе, а в Новосибирском те�
атре оперы и балета, ставя ваг�
неровского «Тангейзера», при�
вели в бордель уже и Христа.
Чем это объяснить?

— Может быть, лёгкостью
достижения цели. Внимание,
конечно, привлекается: скан�
дал есть скандал. Многие
только из�за этого побегут
смотреть. Да к тому же соот�
ветствующая реклама обеспе�
чена. Но ущерб — и нравст�
венный, и художественный —

очевиден! Причём меня осо�
бенно травмирует, что, как
правило, всё подобное проис�
ходит за счёт классики.

— В самом деле, упражнения
над классикой чудовищные. И
чем дальше, тем больше. Пере�
делка до неузнаваемости!

— Раньше подобное и в го�
лову не могло прийти. А те�
перь под видом творческой
свободы — пожалуйста, что
угодно. Есть закон о защите
памятников истории и культу�
ры, но пьесы Гоголя или Чехо�
ва, Шекспира или Оскара
Уайльда под него не подпада�
ют. Так же как инсценировки
по прозе Бальзака, Достоев�
ского или Льва Толстого. В ре�
зультате надругательство над
классическими произведени�
ями приняло уже характер
эпидемии.

Это считается модным, од�
нако наносит колоссальный
удар по нашей культуре. Мо�
лодёжь не имеет возможности
встречаться в театре с истин�
ной классикой, постигать её
глубину и красоту. Зрителям
предлагают подмену, а для
молодых это особенно губи�
тельно. Конечно, раскрыть
современное звучание произ�
ведения, созданного много
лет назад, труднее, чем про�
сто «дописать» текст за автора
или прибегнуть к скандаль�
ным фокусам, о которых вы
сейчас говорили. Но многие
театры, к сожалению, идут по
этому пути.

— И захватывает такая эпи�
демия кино, телевидение… Во�
обще, во всех сферах искусства
— явный крен на развлекатель�
ность. В чём видите причину?

— Я сформулировал её так:
бизнес и культура несовмести�
мы. Между тем культуру вы�
нуждают жить по законам биз�
неса. Например, как можно
меньше затрат и как можно
больше прибыли. На первый
план выдвигаются деньги, ко�
торые учреждения культуры
должны приносить. Хотя зада�
ча у них совсем другая: воспи�
тание человека! Но теперь, об�
ратите внимание, в кино глав�
ным стал уже не режиссёр, а
продюсер, то есть не худож�
ник, а лицо, обеспечивающее
денежные отношения в связи
со съёмками и прокатом
фильма. Бизнес подминает
под себя культуру, деформиру�
ет её — отнюдь не в лучшую
сторону, а, в конечном счёте,
сводит на нет.

И кто же теперь
герой?

— Деньги, деньги… Они оп�
ределяют нынче всё — не толь�
ко в искусстве, но и в жизни.

— Определяют и развраща�
ют! Когда человек, которому
невесть за какие заслуги сва�
лились вдруг несметные бо�
гатства, может купить бук�
вально всё на свете, какая у
него психология?

Помню, если такого богача
показывали на телеэкране,

мама моя говорила: «Ну зачем
ему столько?» Да я и сам ино�
гда думаю: в самом деле, за�
чем… Но вы посмотрите, как
быстро обрастают бешеными
деньгами некоторые губерна�
торы. Побыл на высокой
должности совсем недолго, и
глядь — уже гора из денежных
купюр у него, а недвижи�
мость, «схваченную» не толь�
ко в России, трудно даже под�
считать.

— Как вам показался владе�
лец камбоджийского острова
господин Полонский? Видели
его в телевизоре?

— Это которого в трусах
привезли? Не понимаю, для
чего надо вот такие сюжеты
крутить на экране изо дня в
день. Пропаганда получает�
ся. Но кого и что пропаган�
дируют!

— Действительно, этот са�
мый Сергей Полонский больше
всего прославился эпатажным
своим афоризмом: «У кого нет
миллиарда, пусть идёт в ж…» То
есть почти всех «послал». А
сам�то свои миллиарды полу�
чил, обманув тысячи человек.

— Показывают же его как
героя. И он ещё куражится
при этом, выхваляется. Хотят
таким образом представить
пример для молодёжи?

— Фактически именно это и
выходит. Своего рода герой на�
шего времени, которому стоит
подражать.

— Но так не воспитать на�
стоящих героев, про необхо�
димость которых нынче вроде
бы тоже говорится. В то вре�
мя, когда мы росли, совсем
иные были для нас примеры.
Скажем, я видел, что моим
родителям, скромным музы�
кантам, нелегко приходится
зарабатывать свой кусок хле�
ба. Но зарабатывался он чест�
но, и это было важнее всего. В
обществе существовал неко�
лебимый авторитет честнос�
ти, на чём только и может
взрасти героизм истинный, а
не криминальных «авторите�
тов», которые ныне господст�
вуют на телеэкране и, соот�
ветственно, в жизни.

Впрочем, я вижу ведь и
жизнь других людей. Знаете,
нам, будущим актёрам, в
Щепкинском училище насто�
ятельно советовали и даже за�
дания давали — внимательно
наблюдать, как люди ведут се�
бя в отношениях друг с дру�
гом. На улице, в магазине, где�
нибудь в ресторане или кафе.
Чтобы какие�то особенно вы�
разительные наблюдения
можно было потом использо�
вать в работе над ролью. И я
невольно продолжаю делать
это сегодня.

Недавнее впечатление. Мо�
лодые муж и жена с малышом
перед витриной игрушек. Ма�
ленькому очень хочется, чтоб
ему купили что�то приглянув�
шееся, но… родителям это яв�
но не по карману. И вот надо
было видеть, с какой тщатель�
но скрываемой болью (у меня
аж сердце сжалось!) мама в от�

вет на умоляющие просьбы
объясняла сынишке, что они
эту игрушку ему купят, обяза�
тельно купят, только пусть он
немного подождёт.

А я вспомнил того миллиар�
дера, который всех «послал».
Вот бы обсмеялся, наверное,
над такой сценой. Да они и
обсмеиваются…

Разрушать легче,
нежели строить

— Что ещё остро задевает и
беспокоит вас в сегодняшней
жизни?

— Положение в образова�
нии. Недопустимое, нетерпи�
мое! Уже много лет я твержу об
этом. Потому что мне это
представляется исключитель�
но важным. Но вот я�то твер�
жу, некоторые очень уважае�
мые мною люди — тоже, а по�
ложение не меняется.

— Как определили бы суть?
— Названное реформой об�

разования привело не к лучше�
му, а к худшему. Это вообще
удивительная странность: поч�
ти все (если не все!) реформы,
проводившиеся с 90�х годов,
обернулись именно таким об�
разом. Но зачем их тогда прово�
дить? В принципе я не против
реформ, какие�то необходимые
изменения в разных сферах со
временем сама жизнь диктует.
Однако недаром я обратился в
«Правде» к «реформаторам»:
«Если вознамерились что�то
изменять, то улучшайте, а не
ухудшайте!» К сожалению, не
очень меня услышали.

— Хотя у вас есть обоснован�
ное право судить и высказы�
ваться на данную тему. Как�ни�
как полвека преподаёте в Выс�
шем театральном училище (ин�
ституте) имени М.С. Щепкина,
профессор, член�корреспондент
Российской академии образо�
вания…

— Вот потому и берусь су�
дить, потому и высказываюсь
или прямо�таки кричу, что
непосредственно сталкива�
юсь с результатами «рефор�
мы», которой подверглась
наша отечественная школа,
признанная в советское вре�
мя лучшей в мире. С тех пор,
как эта «реформа» началась,
год от года абитуриенты,
приходящие к нам, всё хуже
и хуже знают литературу, всё
хуже знают русский язык.
Есть среди них и способные,
но — нет кругозора, мозги не
работают, речь скатывается к
сленгу…

И мне понятно: неразумное
сокращение часов на препода�
вание литературы и русского
языка, отмена экзаменов по
этим предметам, отмена сочи�
нений и введение ужасающего
ЕГЭ, то есть всё, против чего я
рьяно выступал, делает своё
чёрное дело.

А ведь культура артиста, его
духовная наполненность мно�
го значат. Смотришь иной раз:
внешние данные налицо, но
чувствуется, что внутренне че�
ловек пуст.

— Вы это чувствуете?
— Да. Но и не только же для

будущих актёров нужно то,
что я отстаиваю. Кем бы ты ни
стал — инженером, врачом,
рабочим, важно при этом, ка�
кой ты человек, насколько бо�
гат твой внутренний мир и
широк круг твоих интересов.
А это закладывается в школе,
и вот в годы нашей учёбы за�
кладывалось, по�моему, не�
плохо.

— Сейчас вроде бы заговори�
ли о сохранении и даже возвра�
щении лучших традиций…

— Что я всей душой под�
держиваю. Но тут же утверж�
даю: нельзя возвращать луч�
шее кусочками! Один раз,
будьте добры, верните рус�
ский язык, отмените вред�
нейший ЕГЭ, и пусть будут
нормальные экзамены и

нормальные сочинения, ко�
торые, как мы знаем, хорошо
служили развитию молодого
человека.

— Насчёт «кусочков» вы пра�
вы. Как�то странно получается:
в прошлом учебном году объя�
вили о возвращении сочинения
в школы, но не на постоянной
основе, как было раньше, а еди�
ножды в год. Что это даёт — од�
но сочинение?

— Это лишь видимость. Со�
здаётся обманное впечатле�
ние, будто что�то полезное
предпринимается. И, по�мое�
му, слишком много подобного
создания видимости. А более
всего беспокоит меня, о чём
не перестаю твердить, состоя�
ние нашей медицины, образо�
вания и культуры. Потому что
вопрос о них — это вопрос о
здоровье человека, физичес�
ком и нравственном, духов�
ном. Это главное, от чего за�
висит, какими будут следую�
щие наши поколения. Однако
именно по главному наносят�
ся и наносятся удары — все
эти «оптимизации» и псевдо�
модернизации.

Что сотворили с медициной
в Москве? Сколько преду�

преждений было, очень весо�
мых и убедительных! Ну, если
уж захотелось перемен, взяли
бы да проэкспериментирова�
ли сначала в одном районе, в
пределах каких�нибудь пяти
— шести больниц. И посмот�
рели бы, каков результат. Нет
же, давай резать сразу и сокра�
щать всё подряд…

Разрушать легко. Восста�
навливать труднее. Вот и бо�
лит душа, когда видишь, что
доброе, по�настоящему хоро�
шее, необходимое людям —
разрушается.

Оставаясь
верными себе

— Над Малым театром, по�
моему, тоже висела такая угро�
за. Спасибо вам и Виктору Ива�
новичу Коршунову, что устояли.

Вот ушёл он, Виктор Ивано�
вич…

— Да, 22 года мы работали с
ним бок о бок, рука об руку.
Он — директор, я — художест�
венный руководитель. Делали
одно дело, прямо скажу, в
труднейшее время. Но иначе
не могли.

Суть не только в том, что я
с 18 лет здесь, в Малом театре.
Суть в огромной историчес�
кой значимости этого худо�
жественного явления для рус�
ской национальной да и ми�
ровой культуры. Знаете, бес�
численное количество раз
слышал я от иностранных по�
слов и прочих дипломатов
разного ранга: «Мы учились
русскому языку в Малом теат�
ре». Так неужели заменить
нам теперь этот язык матом, к
чему многие, как ни странно,
призывают?

— Злые и до крайности не�
справедливые рецензии, кото�
рые приходилось читать о ва�
ших спектаклях, конечно же,
были вызваны тем, что вы не
хотели следовать заданному
«тренду», то есть кем�то уста�
новленной моде. Прежде всего
— на извращение классики. Уж

слишком бережное у вас к ней
отношение…

— Согласен, не прощали
нам да и сейчас кое�кто не
прощает, что Островский ос�
таётся у нас Островским, а
Чехов — Чеховым. Но мы
принципиально не соучаст�
вовали и не будем соучаство�
вать в уничтожении величай�
шего достояния нашей куль�
туры. Ибо классика отечест�
венная, как и зарубежная, —
это действительно бесценное
богатство русской культуры,
русского театра. На её осно�
ве он достиг поразительных
высот, и сползать в некую
помойную яму нам не при�
стало. Как бы кто этого ни
желал.

— Но всё�таки бьёт по твор�
ческому самочувствию неспра�
ведливость писаний в адрес
Малого театра? Помню, вы го�
ворили об этом.

— В самом деле, сильно пе�
реживал. Возмущался. Зрите�
ли тоже возмущались и выра�
жали сочувствие. Но посте�
пенно у меня выработался им�
мунитет. А зрители своё отно�
шение к нам выражают тем,
что приходят на наши спек�
такли. И здесь, в Москве, и на
гастролях, которых, к счас�
тью, стало больше. Зал, как
правило, полон.

— Я был в апреле на спек�
таклях Всероссийского теат�
рального фестиваля «Остро�
вский в Доме Островского»,
который у вас регулярно прохо�
дит. А вы, как я узнал, улетели
тогда с частью труппы на гаст�
роли в Новосибирск. Сами там
тоже играли?

— Конечно. В «Филумене
Мартурано». А теперь летим в
Севастополь. Туда среди трёх
спектаклей везём наше знако�
вое, можно сказать, «Горе от
ума». И тут без меня не обо�
шлось: я же Фамусов. В сентя�
бре планируем отправиться в
мою родную Читу, где я уже 25
лет не был…

— Ну, наверное, они вам уст�
роят юбилей!

— Не знаю. Но собираюсь с
волнением. Там могила отца,
там моё детство.

— А как в столице юбилей
пройдёт?

— Никаких пышных тор�
жеств. Коллеги мои по театру
отобрали пять спектаклей из
поставленных мною, и они
один за другим будут показа�
ны. То есть отмечу юбилей
вместе с коллективом и на�
шим главным другом — зрите�
лем. Думаю, правильно, если
театр — дом.

— Вы со своими зрителями
отметили недавно и юбилей
Победы?

— Святой праздник прохо�
дит у нас так ежегодно. Гото�
вим специальную программу:
песни военных лет, стихи, вос�
поминания о Малом театре в
годы войны. На экране возни�
кали кадры, запечатлевшие
фронтовые бригады наших ар�
тистов, эскадрилью истреби�
телей «Малый театр — фрон�
ту», которая была построена
на собранные в коллективе
средства. А когда ведущие это�
го вечера — актёры Людмила
Титова и Василий Бочкарёв
стали называть имена погиб�
ших, зал встал.

— В преддверии 70�летия
Победы на телеканале «Куль�
тура» появилась рубрика «На�
писано войной». Потрясающе
вы читали Константина Симо�
нова — «Ты помнишь, Алёша,
дороги Смоленщины…» Но как
жаль, что под такие бессмерт�
ные стихи даже перед великим
юбилеем отводилось на теле�
видении всего лишь пять минут
в сутки! Да и недолго рубрика
эта продолжалась.

— Времени, видно, не нахо�
дится для Симонова, Твардов�
ского, Исаковского, на по�
эзии которых мы росли.

— Зато для скандального
олигарха Полонского время
есть…

— Что ж, это весьма показа�
тельно.

Бизнес и культура
несовместимы

Так говорит народный артист СССР Юрий СОЛОМИН
в беседе с обозревателем «Правды» Виктором КОЖЕМЯКО

Государственный академический Малый театр… Думаю, не только в моём
восприятии это звучит торжественно и вместе с тем очень обязывающе. Нести
через столетия завещанное Гоголем и Островским, Щепкиным и Мочаловым
само собой предполагает особую ответственность. А если к тому же выпало
более четверти века руководить таким уникальным художественным коллекти'
вом? Юрию Мефодьевичу Соломину, достойно исполняющему столь высокий
и нелёгкий долг, 18 июня грядёт 80. И это, согласитесь, повод встретиться с
выдающимся деятелем отечественной культуры и поговорить с ним.

● Братья Юрий и Виталий Соломины в начале творческого пути.

● В роли Фамусова («Горе от ума»). А в роли Хлёстовой —
народная артистка СССР Элина Быстрицкая.● Знаменитый «Адъютант его превосходительства».

Интервью для «Правды»

● В советско*японском фильме великого Акиры Куросавы
«Дерсу Узала» он снялся в роли Арсеньева.

● В спектакле по пьесе Эдуардо де Филиппо «Филумена
Мартурано».
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Международное обозрение

Зарубежные СМИ широко обсуждают кардинальное заявление секретаря россий�
ского Совета безопасности Николая Патрушева.

— Так называемая арабская весна, события в Сирии и Ираке, ситуация на Южном
Кавказе, на Украине и вокруг неё наглядно демонстрируют появление новых военных
угроз и смещение их в информационное пространство, — предупреждает Патрушев.

По его словам, «возрастает агрессивность НАТО и США по отношению к России. На�
ращивается их наступательный потенциал у российских границ, что создаёт угрозы не
только для нас, но и для наших союзников», — подчеркнул политик.

Уже не Соединённое Королевство

Аналитики считают, что политика английского
премьер�министра Дэвида Кэмерона может по�
ставить крест не только на Европейском союзе, но
и на самой Великобритании как на Соединённом
Королевстве. То, что в Европе называют «ультима�
тумом Кэмерона», грозит похоронить ЕС как
структуру глобального значения и отодвинуть Ан�
глию в число мировых держав второго ряда.

Не случайно первый пункт «ультиматума» каса�
ется судеб иммигрантов — граждан ЕС из конти�
нентальной Европы. Они должны быть лишены
льгот, для них будет установлен «карантинный пе�
риод» в четыре года, только после которого имми�
гранты смогут претендовать на английские соци�
альные пособия и льготы. Претендовать, конечно,
не значит получить.

Британские политики подчёркивают, что эти
нормы должны быть реализованы именно по от�
ношению к гражданам — членам Евросоюза, хотя
это и противоречит осно�
вополагающим юридиче�
ским актам Единой Евро�
пы. Таким образом, впол�
не определённо решается
дилемма: безработные, к
примеру, эстонцы в Лон�
доне — это новая кровь
британской экономики
или оковы, ограничиваю�
щие её развитие? Конеч�
но, оковы. Которые,
впрочем, в будущем могут
быть заменены на более
щадящие цепи.

Премьер Кэмерон счи�
тает обязательным для
Европы согласиться с
произвольным использо�
ванием в своём хозяйстве
странами — членами ЕС
коллективной валюты евро. Вплоть до отказа от
неё. Соответственно, эти страны не будут обяза�
ны менять правила и нормы своих рынков в за�
висимости от общих решений, принимаемых в
Брюсселе. Здесь же оговаривается, что нацио�
нальные парламенты должны получить самые
широкие полномочия для разработки законода�
тельных актов своих стран.

Из духа лондонского ультимативного документа
вытекает и финальное требование: Великобрита�
ния имеет право не присоединяться к декларации
«о вечном союзе» европейцев. А попросту говоря,
может игнорировать саму идею поступательного
сближения стран ЕС.

На случай если континентальные европейцы
заартачатся, Лондон держит в рукаве козырного
туза — свой выход из состава ЕС. Проведение ре�
ферендума о таком решении намечено на 2017 год,
королева освятила его своим монаршим соизволе�
нием в недавней тронной речи. Так что дело сдела�
но — остались лишь согласования деталей. Ну а
выход Лондона из ЕС означает конец этой систе�
мы глобального значения: какой же Европейский
союз без британцев!

Европейцы, конечно, ещё пытаются сопротив�
ляться. Германия и Франция подписали специаль�
ный пакт об усилении интеграции в рамках евро�
зоны. Этот документ исключает пересмотр суще�
ствующих в ЕС договоров. Министр иностранных
дел Франции Лоран Фабиус разъяснил: «Этот про�
ект вокруг референдума является очень рискован�
ным. Мы надеемся, что Британия останется в Ев�
ропейском союзе, хотя, действительно, есть вещи,
которые необходимо улучшить».

То, что Фабиус осторожно назвал рискованным
проектом «вокруг референдума», в Америке назы�
вают своими именами с обезоруживающей пря�
мотой. Авторитетная газета «Вашингтон пост» от�
мечает, что англичане очень серьёзно относятся к
референдумам. И успех шотландских борцов за
независимость огорчил далеко не всех в Лондоне.
Многие там сейчас заявляют, что никогда и не чув�
ствовали себя британцами, а всегда считали себя
англичанами. «Представьте, — рассуждает эта
влиятельнейшая американская газета, — что спус�
тя много лет партия техасских сепаратистов зани�
мает все места Техаса в конгрессе США. А теперь
представьте: остальные штаты наконец пришли к
мысли, что отделение Техаса — не такая уж плохая
затея». «Вашингтон пост» резюмирует: «Они (анг�
лийские избиратели) показали, что вполне могут
обойтись без Шотландии и без других стран. У них
всегда будет Лондон, всегда будет Англия, у них
всегда будут воспоминания о великой империи». 

Что согласовано в Вашингтоне

Иначе говоря, в Америке полагают, что, не�
давно легко согласившись с фактическим отде�
лением Шотландии, англичане легко расстанут�
ся и со странами Евросоюза. Возможно. Но за�
чем? Ведь у европейского объединения есть и
свои плюсы, причём немалые. Например, идея
действовать наперекор Соединённым Штатам в
некоторых аспектах антироссийской «санкци�
онной эпопеи» обещает быть очень продуктив�
ной. И Лондон намерен тут использовать опыт
других стран ЕС. Как утверждает всё знающая
газета «Файнэншл таймс», британский бизнес
намерен увеличить закупки газа в России на 70%
и довести их до 29 миллиардов кубометров. Вряд
ли это понравится американцам, но они будут
вынуждены считаться с общеевропейской тен�
денцией. С выходом из ЕС потребители россий�
ского газа в Англии, очевидно, должны будут об
общеевропейских аргументах забыть.

Корни «ультиматума» Кэмерона глубоко скры�
ты. Но опытные аналитики отсылают читателей к
весьма необычной газетной публикации полуго�
довой давности. Именно тогда, в январе 2015 года,
в лондонской «Таймс» была помещена совместная
статья премьер�министра Британии Дэвида Кэме�
рона и президента Соединённых Штатов Америки
Барака Обамы под многозначительным заголов�
ком «Мы не позволим, чтобы на голос свободы
надели намордник».

Сам выбор такой формы общения двух лидеров с
людскими массами утверждает мысль о некоей не�
стандартной идее, которую эти политики хотят сде�
лать достоянием общественности. Согласимся с
мнением пиар�специалистов: во времена телевиде�
ния и Интернета принципиально важная газетная
публикация за подписями руководителей двух ве�
ликих держав уже сама по себе привлекает огром�
ное внимание вне зависимости от её содержания.

Эксперты считают, что смысловое наполнение
экзотической публикации уступает её пиар�
оформлению. Там присутствуют, конечно, общие
фразы о совместной борьбе с терроризмом и про�
чие прелестные вещи. Но главное всё�таки в дру�
гом: Великобритания и США намерены крепить
прежде всего двусторонние связи и не очень забо�
титься о взаимодействии с союзниками. Их цель
— «действовать согласованно и давить на Рос�
сию». Похоже, оба лидера не уверены в безуслов�
ной поддержке своих позиций другими «членами
европейской семьи».

Англо�американскому дуэту не откажешь в по�
следовательности. Кэмерон после публикации в
«Таймс» успешно прошёл через горнило всеобщих
выборов. Победил он, как полагают знатоки бри�

танского политического закулисья, используя ог�
ромную поддержку заокеанского партнёра.

А теперь настало время распространить эф�
фект этой победы на общеевропейскую полити�
ку. Пора прекратить все эти столь близкие серд�
цам европейцев разговоры о планах «свободной
торговли от Лиссабона до Владивостока», пора
сдать в архив все либеральные идеи о возможных
областях взаимодействия Брюсселя с Москвой.
Если Европе не нравится американский «план
укрощения русского медведя», тем хуже для неё.
Ведь Евросоюз был и остаётся наследником Ев�
ропейского объединения угля и стали, которое
на развалинах послевоенной Европы создали
американские корпорации, исходя из своих уз�
кокорыстных целей. Политический же вес «ев�
ропейского клуба монополий» куда скромнее его
экономических возможностей. Потому Кэмерон
с Обамой и делают акцент на двусторонних свя�
зях своих стран. А Лондон с благословения Ва�
шингтона выдвигает европейцам ультиматум,

суть которого — демонтаж ЕС как глобальной
политической структуры: времена наступают су�
ровые, и разноголосица ныне неприемлема.

Дымится Восток

Перед отъездом в Москву на празднование
Дня Победы Председатель КНР, Генеральный
секретарь ЦК Компартии Китая товарищ Си
Цзиньпин сделал заявление для прессы. Он под�
черкнул: «Наши страны совместно поддержива�
ли мировой порядок и стабильность после окон�
чания Второй мировой войны, не допуская по�
вторения трагедии.

Великая Победа китайского народа над япон�
скими захватчиками искоренила попытки Япо�
нии поработить Китай. Китайский народ в
упорных сражениях, ценой огромных жертв за�
ставил Японию вернуть исконные китайские
территории: Северо�Восток, остров Тайвань,
острова Пэнху».

То, что китайский лидер сделал акцент на Севе�
ро�Восточном районе материкового Китая, Тай�
ване и островах Пэнху (на Западе эти скалы в Тай�
ваньском проливе называют Пескадорскими ост�
ровами), было тщательно проанализировано за
рубежами КНР. Тайваньский руководитель Ма
Инцзю выступил с инициативой превратить реги�
он в зону многостороннего сотрудничества и пре�
достерёг от давления на Пекин. «В то время как су�
веренитет нельзя поделить, ресурсы вполне мож�
но осваивать совместно», — сказал он.

Американцы потратили многие миллиарды
долларов на то, чтобы превратить Тайвань в «не�
потопляемый авианосец» Соединённых Штатов.
Они в течение семидесяти лет провоцировали на�
пряжённость «между двумя берегами Тайваньско�
го пролива». Однако решающего успеха — возоб�
новления в Китае гражданской войны — так и не
добились. И в Тайбэе, и в Пекине разумные люди
не захотели поджечь свой дом, чтобы дядя Сэм за�
жарил себе яичницу.

Эта ситуация со многими переменными факто�
рами типична для последних десятилетий разви�
тия Юго�Восточной Азии. Там, конечно, нет все�
общей благодати. Но со времён изгнания амери�
канцев из Вьетнама нет и большой войны. Разре�
шение конфликтов на уровне региональных свя�
зей приобрело глобальное значение с учётом
прежде всего экономической ситуации в мире.

Вашингтон это явно не устраивает. Он исполь�
зовал предлог — КНР начала возводить искусст�
венные острова на рифах у островов Спратли в
Южно�Китайском море, где свои претензии обо�
значили Филиппины и Тайвань.

Соединённые Штаты тут как тут. Барак Обама
предостерёг Китай от «агрессивных действий», об�
винив его в использовании «своего превосходства
в размерах и силе для притеснения стран, находя�
щихся в невыгодной позиции». Прибыв в Пекин,
госсекретарь США Джон Керри убеждал Китай не
прибегать к силе. Но главный американский дип�
ломат тут же нарвался на жёсткую позицию мини�
стра иностранных дел КНР Ван И. По оценкам на�
блюдателей, китайский министр без дипломатиче�
ских ухищрений объяснил своему американскому
коллеге, что Китай сам решает, как ему вести себя
на своей территории, и в советах не нуждается.

Дальше — больше. Говоря о новой фазе внешне�
политического поворота США в сторону Азии,
американский министр обороны Эштон Картер
заявил: «Наши самые новейшие образцы — самое
лучшее, включая новые бомбардировщики с ис�
пользованием технологии «стелс» и новые классы
боевых кораблей, — в ближайшее время будут раз�
мещены в этой части мира».

Острова Спратли находятся в районе, жизненно
важном для оживлённейшего судоходства между
Тихим и Индийским океанами. Кроме того, там
поблизости обнаружены крупные залежи углево�
дородов. В Пекине не видят причин, по которым
эти участки суши и шельфа должны быть выведе�
ны из китайской юрисдикции — Китай потерял их
в эпоху «исторической слабости», но сохранил над
ними «исторический суверенитет».

Американцы послали боевые самолёты для
облёта взрывоопасных островов. Китай высту�
пил с «серьёзным предупреждением». Но не
только. Госсовет недавно обнародовал новую
стратегию в Южно�Китайском море. В доку�
менте обозначается сегодняшняя роль Народ�
но�освободительной армии Китая. В новых ус�
ловиях она должна быть готова не только к обо�
ронительным, но и к наступательным действи�
ям «по защите суверенитета КНР».

Мировые агентства публикуют оценку ситуа�
ции со ссылкой «на российский Генштаб»: в райо�
не спорных островов возможны прямые боестолк�
новения между войсками КНР и США.

Аналитики полагают, что в преддверии визита
Си Цзиньпина в США кризис в Южно�Китай�
ском море будет урегулирован. Или, как мини�
мум, смикширован. Надолго ли такая благодать,
не знает никто. Но главное очевидно: в Азии, как
и в Европе, американцы взрывают выстроенную
годами стабилизацию, имеющую глобальное зна�
чение. И не похоже, чтобы в Вашингтоне намере�
вались в обозримом будущем вести дела иначе.

Александр ДРАБКИН.
Политический обозреватель «Правды».

Американцы
разрушают
глобальные
структуры

В ИЦЕ�ПРЕЗИДЕНТ Ве�
несуэлы по планирова�
нию и знаниям Рикардо

Менендес представил перед
Комитетом по экономичес�
ким, социальным и культур�
ным правам ООН доклад о до�
стижениях его страны в этой
сфере. Последняя информа�
ция такого рода была обнаро�
дована южноамериканской
страной в 2000 году.

Менендес сообщил участ�
никам встречи в Женеве, что
с конца 1999�го до конца 2014
года Боливарианской респуб�
лике удалось подготовить и
увеличить число квалифици�
рованных работников до 
2 миллионов 800 тысяч. Эта
цифра на 1 миллион 800 ты�
сяч больше, чем до начала
президентства Уго Чавеса.
Работа правительства страны
в течение более 15 лет позво�
лила улучшить качество тру�
да, правовую защиту людей и
ускорить создание новых ра�
бочих мест.

Боливарианская революция
привела к сокращению струк�
турной бедности до 5,4 процен�
та, что является самым низким
показателем в истории страны.
При всех сложных обстоятель�
ствах, в том числе в условиях
объявленной Западом экономи�
ческой войны, кабинет минист�
ров республики обеспечил рост
минимальной заработной пла�
ты и сохранил покупательную
способность граждан, что под�
тверждает увеличение зарплаты
с 1999 года в 30 раз.

Менендес также отметил,
что правительство его страны
серьёзно занимается укрепле�
нием системы социального
обеспечения. Например, толь�
ко в нынешнем году впервые
получат пенсии 300 тысяч че�
ловек — это показатель, кото�
рый превышает общее количе�
ство пенсий по всей стране в
1990 году. В настоящее время в
Венесуэле более 2 миллионов
565 тысяч пенсионеров, сооб�
щил вице�президент.

●●  ТИСТЛА�ДЕ�ГЕРРЕРО. На
подступах к этому мексиканско#
му городу произошли столкнове#
ния студентов с полицией (на
снимке), не позволившей моло#
дым людям провести демонстра#
цию, в ходе которой они намере#
вались протестовать против ре#
формы образования, а также по#
требовать розыска 43 учащихся,
без вести пропавших в Тистла#
де#Герреро полгода назад. Воз#
мущённые студенты угрожали
бойкотировать назначенные на 
7 июня федеральные выборы.

●●  РИГА. Сейм Латвии избрал

президентом страны Раймонда
Веойниса, нынешнего министра
обороны республики, представ#
ляющего партию «Союз зелёных
и крестьян». Как заявил новый
глава государства, родившийся в
Псковской области, он выступа#
ет за конструктивные отношения
с Россией. 

●●  ЛИТТЛ�РОК. Бывший бап#
тистский проповедник и экс#гу#
бернатор штата Арканзас рес#
публиканец Майк Хаккаби ре#
шил снова побороться за пост
президента США. В 2008#м он
уже выставлял свою кандидату#

ру, но на партийных праймериз
тогда уступил Джону Маккейну.
Хаккаби известен как сторонник
жёсткого подхода к вопросам
иммиграции, борьбы с исламис#
тами, выступает против абортов
и однополых браков.

●●  ЦЗЯНЬЛИ. До 65 возросло
число жертв трагедии на реке
Янцзы, где вечером 1 июня в ре#
зультате сильной бури потерпел
крушение китайский круизный
теплоход «Дунфанчжисин»
(«Звезда Востока»), на борту ко#
торого находились 458 пассажи#
ров и членов экипажа. Спасти
удалось 14 человек, судьба ещё
377 остаётся неизвестной.

●●  ВАШИНГТОН. Экс#глава
ЦРУ Дэвид Петреус приговорён
к двухлетнему условному сроку и
штрафу в 100 тысяч долларов за
утечку секретной информации. В
2011 году он передал своей лю#
бовнице, писавшей биографию
главного разведчика США, во#
семь папок секретных докумен#
тов, включавших такие сведе#
ния, как списки тайных агентов
в Афганистане, материалы по
американской стратегии, записи
бесед высокопоставленных лиц
руководства США.

(По сообщениям 
информагентств подготовила

Елена МОРОЗОВА).

Вести с Украины

НАИБОЛЕЕ ожесточён�
ные бои идут под Донец�
ком. Здесь активизация

боевых действий началась с го�
родов Марьинка и Красногоров�
ка с 5 утра 3 июня, когда войска
киевской хунты открыли по по�
зициям армии ДНР шквальный
огонь из города Васильков. По�
том в ход пошли танки при под�
держке 120�мм миномётов,
«Гвоздик», «Градов» и других, не�
установленных орудий очень
большого калибра. 

Ополчению ничего не остава�
лось, как начать контрбатарей�
ную борьбу. Вот что говорит ко�
мандир дивизионно�разведыва�
тельной группы «Рязань» Эдуард
Гилазов: «Кратко о Марьинке —
такой мясорубки давно не видел,
столько жертв во время так на�
зываемого перемирия». 

Бои за Марьинку продолжают
вести бригады «Оплот», «Вос�
ток», батальон «Пятнашка»,
«Шахтёрская дивизия» и респуб�
ликанская гвардия ДНР. 

После неудачи в Марьинке ка�
рателей охватила боязнь попасть
в очередной котёл, подобный
Иловайскому. В «Правом секто�
ре» заявляют о возможном котле
в районе посёлка Пески и города
Авдеевка после падения Марь�
инки. Об этом сообщил замко�
мандира добровольческого укра�
инского корпуса «Правый сек�
тор» Валентин Манько. 

По сообщению Центра опера�
тивного взаимодействия, в рядах
украинских вояк в городах Артё�
мовск и Курахово наблюдается
серьёзная паника. Транспорт не
справляется с подвозом бое�
комплектов и эвакуацией ране�
ных из районов Светлодарска и
Углегорска. Силовики, бросив

технику, оставили в этом районе
несколько незначительных ук�
реплённых позиций. Похожая
ситуация в Курахове. В перепол�
ненной местной больнице сей�
час находятся более сотни ране�
ных, включая тяжёлых.

КАК утверждают в военном
руководстве ДНР, армия
республики не ведёт ши�

рокомасштабного наступления
на позиции украинских воен�
ных. 

«Подконтрольные Киеву час�
ти сами оставляют Марьинку, —
заявил замминистра обороны
ДНР Эдуард Басурин. — Поза�
ботиться о людях некому, оста�
вить их на произвол судьбы мы
тоже не можем».

С фронта поступают сведения
о формировании в пригородах
Донецка очередного котла, кото�
рый уже называют Авдеевским.
Если это произойдёт, кварталы
Донецка наконец перестанут
подвергаться обстрелам ВСУ.

По заявлению Эдуарда Басу�
рина, приказ открыть огонь по
городам и населённым пунктам
ДНР отдавало командование во�
оружённых сил Украины. Сами
украинские военные уже без
стеснения признают обстрелы
Донецка из тяжёлой артиллерии
и сообщают о боях под столицей
ДНР. В Генштабе Украины за�
явили, что силовики применили
против ополченцев в Донбассе
тяжёлую артиллерию, отведён�
ную ранее в соответствии с мин�
скими соглашениями. 

«Во избежание потерь среди
военнослужащих украинское
командование, предупредив всех
международных партнёров, бы�
ло вынуждено применить артил�

лерию, которая до этого находи�
лась в определённых минскими
договорённостями районах в ты�
лу», — сообщают в украинском
Генштабе и отмечают, что в боях
использовались самоходные
орудия 2С1 «Гвоздика», также
вёлся огонь из пушек и тяжёлых
миномётов, которые должны
были быть отведены на 25 и бо�
лее километров от линии сопри�
косновения.

ДЕЙСТВИЯ украинских
военнослужащих под До�
нецком означают срыв

минских соглашений. Как пере�
даёт Донецкое агентство ново�
стей, министр обороны ДНР
Владимир Кононов заявил, что
ополченцы вели оборонитель�
ные бои по всей линии разгра�
ничения в течение 7 часов.
«Огонь был открыт по нашим
позициям по всей линии фрон�
та: Широкино, Еленовка, Аэро�
порт, Петровский район Донец�
ка и Марьинка. Использовались
120�, 122�, и 152�мм снаряды», —
рассказал министр. 

По его заявлению силовики
использовали «тяжёлую артил�
лерию, реактивные системы, тя�
жёлую технику и хорошо воору�
жённую пехоту». Он назвал дей�
ствия вооружённых сил Украи�
ны «заранее спланированными».
«Это срыв Минска�2, это попыт�
ка показать, что здесь ситуация
неуправляемая», — пояснил Ко�
нонов.

Днём 3 июня украинские вой�
ска начали новые обстрелы го�
рода Горловка. После 13.30 с по�
зиций ВСУ у посёлка Магдали�
новка открыла огонь артилле�
рия. Вспыхнули бои на северо�
западе и севере. 

По сообщению Центра опера�
тивного взаимодействия, в 13.54
к обстрелу города, по микрорай�
ону Комсомолец, подключились
позиции украинской артилле�
рии в городе Дзержинск.

С утра 3 июня возобновились
сильнейшие обстрелы Донецка.
ВСУ вели огонь из миномётов с
позиций в районе населённого
пункта Острое по Петровскому
району и Текстильщику. Отмеча�
лось применение боеприпасов
особой мощности. В частности,
по территории шахты Кировская.
Огромный столб дыма поднялся
на сотни метров, взрывная волна
чувствовалась по всему городу.

После залпов тяжёлой артилле�
рии, 120� и 152�мм, из села Мак�
симильяновка снаряды легли на
рынок Сокол, откуда вывезено
множество раненых людей. По
сообщению директора Республи�
канского травматологического
центра Александра Оприщенко, в
результате обстрелов со стороны
украинских силовиков только в
их больницу поступило с ранени�
ями порядка 60 человек. Как от�
метил Оприщенко, пять человек в
крайне тяжёлом состоянии, «есть
раненые разной степени тяжести,
и без рук, и без ног». 

Число раненых, поступивших
в районную больницу № 14 Пет�
ровского района, достигло почти
90 человек. Об этом сообщил её
главный врач Игорь Рутченко.
Вскоре из�за непрекращающе�
гося обстрела пришлось начать
эвакуацию раненых и из этой
больницы. Более двух часов она
оставалась обесточенной. 

Всего в столице ДНР обесточе�
но 37 электрических подстанций
в Кировском и Петровском райо�
нах, 2 тепловых пункта, не рабо�
тают 24 котельные. После обстре�
ла украинских силовиков оста�
лась без электроэнергии шахта
имени Скочинского в Донецке.
На тот момент 375 шахтёров на�
ходились под землёй. Попали
снаряды и в шахту имени Абаку�
мова, но там под землёй горняков
не оказалось. В Киевском районе
Донецка в результате обстрела
обесточена шахта имени Алек�
сандра Засядько, где, по сообще�

нию Э. Басурина, под землёй ос�
тались 576 горняков. По его сло�
вам, в результате обстрела по�
вреждены две электроподстан�
ции, обеспечивающие электри�
чеством водопроводную систему
столицы ДНР. «Приостановлено
поступление воды в Кировский,
Куйбышевский и Петровский
районы», — уточнил Басурин.

В перерывах между обстре�
лами мониторинговая миссия 
ОБСЕ продолжала фиксировать
попадания снарядов украинской
артиллерии по городам Донбас�
са. В Кировском районе Донец�
ка международные наблюдатели
зафиксировали многочислен�
ные разрушения, пострадавшие
жилые дома и воронки от разо�
рвавшихся снарядов и задоку�
ментировали свидетельства пре�
ступлений украинских войск.

БОИ за Марьинку на 4 июня
продолжались вторые сут�
ки. На поддержку опол�

ченцам брошены танки респуб�
ликанской гвардии ДНР. До�
стигнутая днём 3 июня обоюд�
ная договорённость о полном
прекращении огня с 17.00 не со�
блюдается украинской сторо�
ной, она продолжает обстрел из
крупнокалиберной артиллерии,
которую запрещено использо�
вать по условиям минских дого�
ворённостей. По позициям
ополчения бьют «Гвоздики»,
«Пионы», танки и другая артил�
лерия. Точные цифры потерь с
обеих сторон пока обсуждать ра�
но, не успевают даже собирать
погибших с поля боя… 

Наблюдается значительный
объём стягиваемой украинской
техники по всей линии фронта.
Колонны, которые измеряются
километрами, в первую очередь
подтягивают к Донецку, Горлов�
ке и Ясиноватой. Поднята по бо�
евой тревоге вторая линия ВСУ...

В.М.Т.

Донбасс снова в огне
Официально перемирие продолжает�

ся, но боевые столкновения разверну�
лись по линии от Северского Донца до
побережья Азовского моря.

Грани конфликта

CОЗДАН МУЗЕЙ благо�
даря усилиям известно�
го вьетнамского русис�

та, поэта, писателя и пере�
водчика русской литературы
Хоанг Тхюи Тоана, сообщает
местная пресса. В течение де�
сятилетий этот человек соби�
рал различные архивные ма�
териалы, книги, фотографии,
публикации, переводы и
многое другое, имеющее от�
ношение к русской литерату�
ре. Сегодня в музее можно
увидеть копии первых пере�
водов русской классики, сде�
ланных с французского и ки�
тайского языков в начале ХХ
века, книги с дарственными
надписями авторов и извест�

ных переводчиков художест�
венной литературы.

Особое место в экспозиции
по праву отведено творчеству
Александра Сергеевича Пуш�
кина. Здесь представлены ли�
тературоведческие работы о
великом русском поэте, пере�
воды его стихов, а также вьет�
намские издания произведе�
ний классика. Следует отме�
тить, что все они созданы при
непосредственном участии
Хоанг Тхюи Тоана, восхища�
ющегося творчеством поэта
из далёкой страны.

Вера КОЗЫРЕВА.

●●  Портрет работы ху�
дожника А. Кравчука.

Восхищение
Пушкиным

Уникальный частный музей «Рус�
ская литература во Вьетнаме» появил�
ся в городке Тышон, расположенном в
северной провинции СРВ Бакнинь.

Киев наживает 
себе врагов

Власти Киргизии против своей воли оказались втянуты в конфликт с Ки�
евом. Инцидент с депутатом Верховной Рады Украины Мустафой Джеми�
левым в бишкекском аэропорту уже вызвал громкий резонанс и заставил
МИД Киргизии выступить с нотой протеста.

C САМОГО НАЧАЛА украинского кризиса
власти Киргизии старательно держались
нейтралитета, избегая действий и заявле�

ний, которые могли быть истолкованы как под�
держка той или иной стороны конфликта. Свя�
зано это с зависимостью республики от финан�
совой помощи Запада и боязнью дипломатичес�
кого давления. В Москве двусмысленное поло�
жение Бишкека понимали и не требовали заня�
тия чёткой позиции в вопросе российско�укра�
инских отношений.

Однако происшедший 2 июня инцидент волей�
неволей втянул Киргизию в конфликт. В этот день
в столичном аэропорту «Манас» приземлился са�
молёт из Дубая, на борту которого находился не�
безызвестный экс�глава Меджлиса крымско�та�
тарского народа и депутат Верховной Рады Украи�
ны Мустафа Джемилев. В Бишкек он прилетел для
участия в международной конференции «Вопросы
миграции в Центральной Азии», организованной
киргизским парламентом совместно с Парламент�
ской ассамблеей Совета Европы. Кстати, сам факт
приглашения в Бишкек политика, объявленного
персоной нон грата в России, являлся лишним
свидетельством стремления властей страны ос�
таться «над схваткой» и усидеть одновременно на
двух стульях.

Спустя несколько часов Джемилев разразился
на своей странице в Интернете гневной тирадой.
По словам политика, представители киргизских
правоохранительных органов отобрали у него и
его советника Рустема Умерова паспорта и в тече�
ние трёх часов удерживали в здании аэропорта.
«Все эти действия в аэропорту — заказ хозяев Кир�
гизистана, которые известно где находятся», — за�
ключил он, попутно исковеркав название страны. 

Так что же произошло утром 2 июня? По ин�
формации МВД Киргизии, имя, фамилия и год
рождения прилетевшего вместе с Джемилевым
Рустема Умерова совпали с данными другого лица,
находящегося в розыске. Для выяснения ситуации
его доставили в опорный пункт милиции, но, ра�
зобравшись, отпустили и принесли извинения.
Как добавили в МВД, во�первых, вся процедура
заняла не более получаса, а, во�вторых, самого

Мустафу Джемилева никто не удерживал и пас�
порт у него не забирал. С аналогичными разъясне�
ниями выступила Государственная пограничная
служба Киргизии.

Несмотря на это, депутат Верховной Рады не
отказался от собственных домыслов и стал щедро
раздавать интервью украинским и западным
СМИ. «Мы выяснили, что никакого там недоразу�
мения не было. По своим каналам мы узнали, что
это было указание от старшего, московского бра�
та», — заявил он в интервью «Радио Свобода».

Надо отдать должное внешнеполитическому
ведомству Киргизии, которое не проглотило
молча оскорбительные выпады, а выступило 
3 июня с официальным заявлением. «Подобные
реплики в адрес целой страны от депутата парла�
мента иностранного государства и известного с
некоторых пор государственного деятеля можно
было бы объяснить его персональным эмоцио�
нальным душевным состоянием, — отмечается в
документе. — Однако в связи с тем, что до насто�
ящего времени Джемилев не удосужился принес�
ти извинения за свои высказывания и введение в
заблуждение общественности, Министерство
иностранных дел уполномочено заявить, что
опубликованные… реплики являются оскорби�
тельными в отношении суверенитета Киргиз�
ской Республики». В заявлении МИД также под�
чёркивается, что Мустафа Джемилев «злоупотре�
бил местным гостеприимством» и что подобные
шаги могут нанести урон отношениям между
Бишкеком и Киевом.

Вряд ли Джемилев и его украинские соратники
прислушаются к совершенно обоснованному и
адекватному заявлению внешнеполитического ве�
домства Киргизии. К сожалению, украинские вла�
сти давно разучились отвечать за свои слова и
трезво оценивать окружающую действительность.
Это — прямой путь к конфронтации. И не только
с Россией, которую в Киеве продолжают называть
«агрессором», но и с прежде нейтральными госу�
дарствами.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.

Пульс планетыПередаёт Пренса Латина

Венесуэла: 
достижения налицо

Фото Рейтер.



В ЕЛИКИЙ ПОЭТ вхо�
дит в нашу жизнь с ран�
них лет — через песню,

через сказку, все эти «преда�
нья старины глубокой». Он
будит детское воображение и
вместе с ним тягу к творчест�
ву. С Пушкиным маленький
человек делает первые шаги
к постижению таких великих
понятий, как честь и совесть,
правда и справедливость,
любовь и верность, наконец,
жизнь и смерть. И понятно,
что наша отечественная шко�
ла уже третий век идёт рука
об руку с Пушкиным — та са�
мая традиционная русская
школа, которая озабочена не
только образованием, но и
воспитанием человека. Чи�
тая Пушкина на школьной
скамье, ребята задумываются
о сложности жизни и дерза�
ют разобраться в её противо�
речиях.

Человек начинает свою
жизнь крошечным, беспо�
мощным существом, но и это
существо уже способно отли�
чить добро от зла, правду от
лжи. Лишь бы ему не мешали,
а помогали в этом. И тут Пуш�
кин — истинный друг и совет�
чик. Постепенно детски наив�
ное восприятие поэзии усту�
пает место пониманию осно�
вополагающих человеческих
ценностей, провозглашённых
поэтом. У подростка появля�
ется ощущение причастности
к чему�то громадному, все�
объемлющему, что потом об�
ретёт такие определения, как
историзм и народность.
Сколько поколений выросло
подле Пушкина, восприни�
мая от него веру в жизнь, за�
ряжаясь чувством прекрасно�
го, постигая Россию через
пушкинское трепетное чувст�
во Родины. Ну как же не на�
звать Пушкина Учителем с
большой буквы, как не ска�
зать, что в нашей отечествен�
ной школе у него традицион�
ная почётная кафедра! 

Однако времена настолько
изменились, что под эту вы�
сокую кафедру ведётся под�
коп. Нет, никто уже открыто
не призывает «сбросить Пуш�
кина с корабля современнос�
ти», и вроде бы никто уже не
пытается умалить его выдаю�
щееся место в русской культу�
ре. Прошёл, как чад, тот ли�
беральный угар, в котором
Пушкин «подвергался сомне�
нию»: мол, и не гений, и не
патриот, и не гражданин, а
всего лишь лихой стихотво�
рец и «добрый малый». Умол�
кли «критики», пытавшиеся
выдать собственную глупость
за прозорливость. И замол�
чать их заставило то неизбыв�
ное чувство любви и призна�
тельности, которое не исся�
кает в народе. Эту досадную
для либералов постоянность с
удивительной точностью под�
метил когда�то в своём сочи�
нении школьник Саша Зуба�
ков со станции Зима: «Есть
простой способ определить
национальность человека:
спросить, кто у него люби�
мый писатель или поэт… Вот
уже двести лет мы живём под
небом Пушкина». Понятно,
народ не отдаст Пушкина на
заклание врагам Отечества.

Но есть и другой способ
расправиться с гением: из�
вратить его мысли и чувства,

выраженные в самых извест�
ных произведениях, тех, что
читаются и почитаются со
школьной скамьи. По горь�
кому замечанию известного
поэта и пушкиниста Татьяны
Глушковой, «Пушкина выво�
рачивают, как перчатку, и в
публицистике, и в новейшем
пушкиноведении, чтобы вы�
нудить его «освящать» буржу�
азные идеалы и ценности».
Но самое страшное, когда
этот «перчаточный» подход
навязывается школьным учи�
телям, чтобы при их посред�
ничестве замутить или вовсе
размыть образ поэта, а глав�
ное — извратить сущность
его творчества. 

Н АЧИНАЕТСЯ с «опти�
мизации» школьных
программ: она идёт по�

стоянно и планомерно. Ког�
да�то Пушкин сопровождал
нас с первого класса до окон�
чания школы. Каждый год
прибавлял что�то к постиже�
нию пушкинского наследия.
Как не вспомнить тут слова
драматурга Островского, от�
метившего, что с Пушкиным
«умнеет всё, что может поум�
неть. Богатейшие результаты
совершеннейшей умственной
лаборатории делаются общим
достоянием. Высшая творче�
ская натура влечёт и подрав�
нивает под себя всех».

«Как подравнивает?!» —
восклицает нынешний либе�
рал, ненавистник всяческой
«уравниловки». Зачем изу�
чать всего Пушкина? Да ещё
начиная с малых лет? Зачем
напрягать детские умы? К
Пушкину надо подходить на
уровне детского мышления.

Министерство образования
активно снабжает педагогов
пособиями, якобы помогаю�
щими изучить жизнь и твор�
чество Пушкина. На первом
этапе, ещё в начальной шко�
ле, — знакомство с биографи�
ей. Рекомендуется делать это
в форме викторины. Для это�
го предлагается ряд вопросов
и ответов. Пушкин родился: в
Москве, в Петербурге, в Ми�
хайловском, в Болдине? От�
вет: в Москве. В каком заве�
дении учился Пушкин: в
школе, в гимназии, в лицее,
самоучка? Ответ: в лицее. Ко�
му читал Пушкин свои стихи
на выпускном экзамене: ца�
рю, поэту Державину, дя�
де Василию Львовичу? От�
вет: Державину. Кому Пуш�
кин посвятил стихотворение 
«Подруга дней моих суро�
вых»: маме, сестре, няне? От�
вет: няне. Какие сказочные

персонажи Пушкина прожи�
ли 30 лет и 3 года? Ответ: ста�
рик со старухой. Такая вот по�
знавательная игра.

Собственно изучение про�
изведений Пушкина начина�
ется в седьмом и заканчивает�
ся в девятом классе. Согласно
образовательному стандарту, в
программе полтора десятка
лирических стихотворений,
«Капитанская дочка», «Дуб�
ровский», факультативно —
«Евгений Онегин» и «Борис
Годунов». В итоге всё зависит
от инициативности и при�
страстий учителя. Учитель во�
лен факультативно прочитать
старшеклассникам целый
курс по творчеству Пушкина.
Но при этом он должен руко�
водствоваться пособиями. Ко�
нечно, в этих пособиях пер�
вым делом порицаются совет�
ские пушкинисты Д. Благой,
А. Слонимский, Ю. Лотман:
мол, слишком увлеклись по�
исками социальных аспектов,
исходя к тому же из догмата
марксизма об отсутствии еди�
ной национальной культуры. 

Н АДО сказать, новых
имён в пушкиноведе�
нии за четверть века

так и не появилось. Но авто�
ритеты министерству не нуж�
ны. Авторы пособий предпо�
читают оставаться в тени.
Оно и понятно: Пушкин, ху�
дожник и гражданин, на каж�
дом шагу противоречит но�
вым идеологам. Пушкинское
наследие надо увязать с реа�
лиями нынешней жизни в
буржуазно�капиталистичес�
кой России — задача и не бла�
годарная, и не благородная.
Испокон веку пушкинская
гражданская лирика волнова�
ла умы и сердца. «Деревня»,
«Вольность. Ода», «К Чаадае�
ву», «Анчар», «Арион», «Про�
рок» читались и перечитыва�
лись поколениями молодёжи,
вдохновляли на труд и подви�
ги. Теперь же при характерис�
тике пушкинской лирики ак�
цент уже не делается на этих
вольнолюбивых стихах.

Казалось бы, яснее ясного
авторская позиция в стихо�
творении «Деревня»: «Здесь
барство дикое без чувства,
без закона… Здесь рабство
тощее влачится по браздам
неумолимого владельца…»
Теперь же это гневное возму�
щение как бы не принимает�
ся во внимание —стихотворе�
ние пытаются отнести к руб�
рике «Усадебная лирика». 

Идеализация помещичьей
жизни в сельской усадьбе во�
шла в моду. И, конечно, эта

тенденция возобладала при
оценке таких широко извест�
ных произведений, как «Зим�
нее утро», «Зима. Что делать
нам в деревне?..», «Осень»
(Отрывок), «Вновь я посе�
тил». Пушкин объявляется
певцом гармонии и согласия
человека с природой, эсте�
том. Чуть ли не сибаритом.
При этом, прославляя преле�
сти усадебной жизни, якобы
воспетой Пушкиным, толко�
ватели проходят мимо того,
что поэт задержался в дерев�
не не ради собственного удо�
вольствия: он был сослан ту�
да за вольнолюбивые стихи.

Обходят полунамёками и
тему «Пушкин и декабрис�
ты», причём в этих полунамё�
ках явно просвечивает пори�
цание поэту: мол, благодаря
дружбе с Пущиным и другими
декабристами поэт оказался в
двусмысленном положении.
А вот царь проявил себя ис�
тинно по�царски: простил его
и приблизил ко двору.

В некоторых пособиях по�
эта представляют чуть ли не
монархистом. Эту злонаме�
ренную ложь пытаются под�
крепить ссылками на повесть
«Капитанская дочка». Есте�
ственно, главным героем по�
вести объявляется Петруша
Гринёв, верный военной при�
сяге и царю�батюшке. При
таком восприятии этого пер�
сонажа неудивителен пиетет,
с которым преподносится
гринёвская характеристика
русского бунта как «бессмыс�
ленного и беспощадного».
Эта сентенция — «не приведи
Бог видеть русский бунт» —
всерьёз приписывается само�
му Пушкину: вот, мол, как за�
клеймил он народное восста�
ние. При этом совершенно
игнорируется пушкинская
«История Пугачёвского бун�
та», хотя само обращение по�
эта к этой теме говорит о его
глубоком интересе к общест�
венно�политической жизни и
понимании противоборства
антагонистических классов
как движущей силы общест�
венного развитии.

Что же касается Пугачёва,
«славного мятежника», по
определению Пушкина, то
народный герой представлен
в пособиях как жертва собст�
венного честолюбия, заме�
шенного на авантюризме.
Однако вывернуть наизнанку
«Капитанскую дочку» не так�
то просто. В этом произведе�
нии отчётливо угадываются
симпатии автора к бунтарю и
самозванцу Пугачёву: Пуш�
кин всё время подбрасывает

ему ситуации, из которых он
выходит порядочным челове�
ком в полном смысле слова.
Чтобы объяснить это «проти�
воречие», приходится при�
бегнуть к «тяжёлой артилле�
рии» — богословской рито�
рике. Оказывается, есть не�
что стоящее выше всякой
идеологии, объединяющее
все классы и сословия, и это
— христианство. В парамет�
ры христианской морали
вписываются все герои «Ка�
питанской дочки», даже Пу�
гачёв. Христианская вера,
мол, разрешает в итоге кон�
фликт противоборствующих
сторон. Всё свершается по
воле божьей. Монархия полу�
чена от бога, бороться с ней
грех, за что и поплатился без�
божник Пугачёв, которому,
как и всякому, был дан шанс
принять волю божью, сми�
риться с ней. Пушкинский
историзм, глубокое понима�
ние причинно�следственных
связей общественной жизни
приносятся в жертву религи�
озной морали.

Т О ЖЕ САМОЕ происхо�
дит при толковании
повести «Дубровский».

Здесь уже и речи нет о крити�
ческом изображении русского
барства, губительном влия�
нии крепостничества на пред�
ставителей всех сословий. И
Владимир Дубровский, вос�
ставший против беззакония и
несправедливости, объявля�
ется отнюдь не героем, а сла�
бым человеком, не сумевшим
подняться над личной обидой
и простить своих врагов. Путь
мщения привёл его к ужасаю�
щим преступлениям — начи�
ная с гибели подьячих в подо�
жжённом им доме и кончая
разбойничьим промыслом, —
вплоть до настоящей баталии
с регулярными правительст�
венными войсками. Дубров�
ский и его дворня, проникну�
тые духом безбожия, посягну�
ли на государственное уст�
ройство! Да как такое вообще
могло прийти в голову худож�
нику? А всё это произошло
потому, что у Пушкина якобы
превалирует художественный
вымысел.

И нет нужды толкователям,
что в основу сюжета повести
«Дубровский» положены
подлинные факты. Свиде�
тельством тому — копии су�
дебных документов, сохра�
нившиеся в его бумагах.
Правда, чтобы обмануть цен�
зуру, Пушкин отнёс действие
повести к десятым годам сво�
его века — и в ту пору суще�

ствовало социально�мораль�
ное разложение дворянства,
однако этот вопрос затраги�
вается походя.

И уж совсем не упоминает�
ся о той остроте, которой до�
стиг Пушкин, отображая на�
строения крепостных кресть�
ян, возмущённых бесчинст�
вами помещиков�крепостни�
ков и чиновников�крючко�
творов. Напротив, подчёрки�
вается, что Дубровский тер�
пит моральный крах — толь�
ко смирение может спасти
его от окончательной нравст�
венной гибели.

Авторам подобных пособий
хотелось бы изобразить Пуш�
кина в том виде, как его нари�
совал Достоевский в своей
известной речи, произнесён�
ной на заседании Общества
любителей российской сло�
весности во время торжеств в
связи с открытием в Москве в
1880 году памятника поэту
скульптора А.М. Опекушина.
Увлечённый идеей мессиан�
ской роли русского народа,
он провозгласил тогда Пуш�
кина провозвестником сми�
рения и покорности, которые
якобы одни только могут из�
быть рабство. Не надо быть
глубоким исследователем,
чтобы увидеть, насколько
умозрительна такая точка
зрения, насколько чужд поэту
сам тезис: «Смирись, гордый
человек!» Весь пафос его по�
эзии, вся человеческая судьба
— вплоть до трагической ги�
бели — говорят о мужествен�
ной борьбе за высокое нрав�
ственное достоинство, кото�
рое никогда не смирится пе�
ред насилием и злом.

С АМА поэзия Пушкина
выбирала своего истин�
ного толкователя из

лучших передовых людей сво�
его времени. Среди них были
Гоголь и Белинский, Некра�
сов и Салтыков�Щедрин,
Тургенев и Островский. На
них стоит ориентироваться,
постигая смысл творчества
Пушкина и оценивая его ос�
новополагающее место в на�
шем великом искусстве. Но,
несомненно, — хочется в это
верить — будут ещё и новые
пушкинисты, которые оценят
непреходящее историческое
и художественное значение
пушкинского наследия для
нового, XXI века. Будет и
школа, которая достойно
продолжит славные традиции
отечественного образования
во имя русской культуры.

Лариса ЯГУНКОВА.
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Кроссворд

Ответы на кроссворд, опубликованный в № 56

По горизонтали: 5. Честь. 8. Ягель. 9. Плоть. 10. Сихра. 11. Фланг.
13. Эскиз. 14. Камилавка. 19. Монпансье. 20. Сторона. 22. Клинкер.
23. Багратион. 26. Лимниграф. 29. Арбат. 30. Тахта. 31. Мцыри. 
32. Клодт. 33. Одеон. 34. Плато.

По вертикали: 1. Сегидилья. 2. Штурвал. 3. Уголь. 4. Планк. 6. Али�
са. 7. Стриж. 12. Гарниерит. 13. Экстернат. 15. Колли. 16. Шпунт. 
17. Крота. 18. Ангоб. 21. Маргарита. 24. Шницель. 25. Орель. 26. Лан�
до. 27. Фалда. 28. Отрок.

По горизонтали: 1. Метод,
приём, действие. 4. Группа
сортов винограда. 7. Картина
Н. Касаткина (1859—1930). 
9. Автор романа «Остров док�
тора Моро» (1896 г.). 10. Ита�
льянский драматург ХVIII в.
11. Специальный корабель�
ный трос. 17. Химический
элемент, названный по имени
героя греческой мифологии.
18. Спортивная игра. 19. Автор
скульптуры «Давид» (1430 г.). 20.
Французский естествоиспыта�
тель, предшественник Ч. Дар�
вина. 21. Особенность, свое�
образие произношения. 26.
Предмет мебели. 28. Холодное
течение на северо�западе Ти�
хого океана, иначе — Куриль�
ское течение. 29. Узкое и глу�
бокое отверстие (по С. Ожего	
ву). 30. Сушёные абрикосы,
персики с косточками. 31.

Сельскохозяйственное ору�
дие. 32. Речной залив, обычно
по низким берегам рек.

По вертикали: 2. Порт в
Польше на реке Одра. 3. Один из
аэропортов Москвы (устар.). 
4. Крупная бабочка семейства
парусников. 5. Деталь струнного
музыкального инструмента. 6.
Мясное или кондитерское изде�
лие. 8. Древнегреческий скульп�
тор. 12. Вокальная форма, на�
певная речь. 13. Рассказ А. Ку�
прина. 14. Грузинский щипко�
вый музыкальный инструмент.
15. Полый конус с трубкой. 16.
3емлеройно�транспортная ма�
шина. 20. Пресноводная рыба
семейства лососей. 22. Патриарх
Московский и всея Руси (1865—
1925). 23. Род трав, цветок. 
24. Метод научного исследова�
ния. 25. Государство в Африке.
27. Кожа хромового дубления.

Светить всегда,
светить везде…

Людмила Белавенец, о которой мы продолжа�
ем рассказ, особенных успехов добилась в игре
по переписке, став чемпионкой мира. Ей слово.

«Я УВЛЕКЛАСЬ игрой
по переписке ещё в
1960�е годы. Уже в

1965 году я была участницей
первого личного женского чем�
пионата мира. Трижды в составе
сборной СССР становилась по�
бедительницей командных чем�
пионатов мира.

Игра по переписке очень
нравилась мне, она захватыва�
ла меня больше, чем очные
шахматы. Обычная партия в
турнире длится несколько ча�
сов, а потом ты чаще всего за�
бываешь о ней. Партии «пере�
писочников» продолжаются
месяцами, причём приходится
играть сразу несколько, и в го�
лове всё время «крутятся» по�
зиции из этих партий.

Я часто ловила себя на мысли,
что занимаюсь анализом, буду�
чи в гостях, кино или театре,
анализирую и нахожу интерес�
ные продолжения во сне. И та�
кое происходило не только со
мной, но и с другими «перепи�
сочниками».

Много лет наша выдающаяся
спортсменка работает с расту�
щими спортсменами в «Юности
Москвы». Вот что она вспоми�
нает: «Почти 40 лет назад тренер
московского учебно�спортив�
ного центра «Юные пионеры»
Владимир Николаевич Юрков
пригласил меня на работу, и мы
стали вместе заниматься с юны�
ми шахматистами. За прошед�
шие годы мне довелось дать пу�
тёвку в шахматную жизнь мно�
гим ребятам.

Не все становились в конце
концов мастерами или гросс�
мейстерами, некоторые вскоре
расставались с шахматами. Но
большинство, полюбив шахма�
ты, уже оставались верными
этой замечательной игре на всю
жизнь, даже занимаясь своей
профессией. Международным
мастером и в то же время отмен�
ным журналистом стал Володя
Барский, и таких примеров
множество. Знаете, способных
ребят бывает много, но не все
могут реализовать свои способ�
ности. Здесь многое зависит и от
тренера, и от самого ученика.

Но вот настоящие таланты
встречаются редко и требуют к
себе очень бережного отноше�
ния. Наверное, самыми талант�
ливыми воспитанниками на�
шей школы были Алексей Вы�
жманавин (к сожалению, очень

рано, в 40 лет, ушедший из жиз�
ни), Андрей Соколов и Алек�
сандр Морозевич. Я верю, что
Морозевич ещё не сказал своего
последнего слова и способен до�
биться многого».

Людмила Белавенец много
лет была телеведущей передачи
«Шахматная школа», которую
помнят те, кто родился и вырос
в советское время.

Она была хорошо знакома со
всеми великими советскими
шахматистами: «В общечелове�
ческом же плане наиболее силь�
ное впечатление производил на
меня Михаил Таль. Удивитель�
но обаятельная личность! Все�
гда весёлый, дружелюбный, ос�
троумный, он обладал особой
притягательной силой, а его ко�
лоссальным шахматным талан�
том нельзя было не восхищать�
ся. Карьера Таля казалась мне
какой�то неправдоподобной,
фантастической. Я познакоми�
лась с ним, когда он был ещё
мастером, причём стал им не�
давно. И вдруг сенсационная
победа в чемпионате СССР
1957 года, а через три года Ми�
хаил Таль, тот самый Миша
Таль, шахматный путь которо�
го, казалось, только начинался,
уже на самой вершине: он —
чемпион мира. Признаться, я
была потрясена тогда столь
стремительным его восхожде�
нием на шахматный Эверест».

Чрезвычайно скромная в
жизни, остроумная и обаятель�
ная Людмила Белавенец отме�
чает 6 июня юбилей, с чем мы её
искренне поздравляем!

Л. Белавенец — А. Каннингам
По переписке, 1984 год

Ход белых.
16. Сh6!! — чёрные сдались

ввиду страшной угрозы пойти
ферзём на h8.
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● «Станционный смотритель». Худ. М. Добужинский. ● «Капитанская дочка». Худ. Н.Н. Каразин.

Высокая кафедра поэта
День рождения Пушкина давно уже стал подлинно национальным праздником. Мы чтим и лю�

бим в поэте всю Россию с её немереными просторами, с её бурной историей, с её вечными 
поисками правды и справедливости. Мы чтим и любим самого поэта: его мятежный ум, свобод�
ную волю, пламенную веру в высокое человеческое назначение. Мы видим в нём пророка, опе�
редившего своё время, осязаем «чрезвычайное и, может быть, единственное, по определению
Гоголя, явление русского духа». Мы благодарим поэта за чистейшую благозвучную русскую
речь, которая его трудами вошла в наш обиход, стала достоянием огромной многонациональ�
ной страны. Пушкинское слово сопровождает нас от младенчества до последних дней, тяга к
нему у нас коренная, наследственная, жизненно важная.

● «Дубровский». Худ. Д. Шмаринов.● «Деревня». «Склонясь на чуждый плуг...» Худ. Н.В. Ильин.


